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важаемые коллеги  
ветераны отрасли

оздравляю вас с нем строителя
ак или иначе тот праздник затрагивает более  тысяч 

жителей республики — именно столько человек числится 
в строительстве и смежных с ним отраслях.

Выбранная вами профессия — одна из немногих  
результаты которой ежедневно  ежечасно о у ает на себе 
каждый человек. Вы задействованы в реализации кл -
чевых государственных программ  достижении об е
национальных целей  ре ении стратегических задач — 
от обеспечения жильем на их граждан и благоустройства 
об ественных территорий до проектов в сфере кологии.

атарстанский строительный комплекс — то сотни 
компаний застрой иков  десятки проектных организа-
ций и предприятий по выпуску стройматериалов. Сегодня 
на а отрасль развивается бурными темпами — запуска-

тся в производство инновационные материалы  вне-
дря тся технологические ре ения  идет активная циф-
ровизация сферы строительства. В то же время в своей 
работе вы опираетесь на опыт и знания ветеранов. В их 
адрес сегодня — особые слова признательности. менно 

ти л ди стояли за строительством крупней их пред-
приятий промы ленности республики и заложили креп-
кий фундамент развития современной инфраструктуры.

тдельная благодарность строителям  которые сегодня 
работа т над возведением социальных и культурных об -
ектов  вносят неоценимый вклад в создание комфортной 
среды для граждан на ей республики.

орогие друзья
Я уверен  строители республики всегда будут на высоте  

останутся опорой кономики и социальной сферы. ела  
вам здоровья  счастья и благополучия. овых успехов вам 
в ва ем почетном труде

Марат Айзатуллин, 
министр строительства, архитектуры 

и жилищно-коммунального хозяйства Республики Татарстан
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СОБЫТИЯ
БУДЕТ СОЗДАН ЭЛЕКТРОННЫЙ РЕЕСТР ДОКУМЕНТОВ ДЛЯ ЗАСТРОЙЩИКОВ

В лектронном реестре будет отображаться вся информация для девелоперов  
которая вкл чена в исчерпыва ий перечень документов  сведений  материалов 
и согласований  необходимых для инвестиционного строительства. Постановление  
утвержда ее правила ведения реестра  уже подписано Михаилом Ми устиным  
Председателем Правительства. окумент подготовлен для реализации новых норм 
радостроительного кодекса и Федерального закона «  за ите конкуренции»  кото

рые были приняты в декабре  года. а базе реестра документов планируется 
создать дополнительный сервис — калькулятор процедур в строительстве  позво
ля ий выстроить клиентский путь застрой ика при взаимодействии с госорга
нами в процессе строительства конкретного об екта. овый реестр будет работать 
на платформе единой информационной системы «Стройкомплекс. Ф». го сведения 
будут об едоступными. ператором реестра определен Минстрой. 

В РЕСПУБЛИКЕ ВВЕДЕНО ПОЧТИ 2,5 МЛН КВ. М ЖИЛЬЯ

то составляет более  от годового плана. б том в начале августа на сове ании 
в оме Правительства  рассказал министр строительства  архитектуры и К   
Марат йзатуллин. Коммерческого жилья введено  от запланированного об
ема. то  многоквартирных домов об ей пло адь   тыс. кв. м. Программа 
социальной ипотеки выполнена на  от об его об ема обязательств. Построены 

 домов пло адь   тыс. кв. м. а  выполнен годовой план в части С. 
б ая пло адь готовых домов составляет  млн  тыс. кв. м.

ПРИНЯТ ЗАКОН О ЗАПРЕТЕ МЕНЯТЬ УПРАВЛЯЮЩУЮ КОМПАНИЮ ЧАЩЕ ОДНОГО РАЗА В ГОД

осдума приняла закон в третьем чтении  документ направлен на исполнение в соот
ветству ие комитеты. Сегодня  по действу им пока правилам  менять УК можно 
в л бой момент  для того достаточно принятого на об ем собрании собственни
ков жилья ре ения. вторы закона счита т  что новые изменения в законодатель
стве помогут снизить недобросовестну  конкуренци  в сфере управления много
квартирными домами. Кроме того  новый документ поможет планировать работы 
и услуги по обслуживани  и содержани  многоквартирного дома и максимально 
сконцентрироваться на управлении  а не борьбе с конкурентами. В поправках также 
уточняется  что ограничения не будут действовать в ситуациях  когда управля ая 
компания не выполняет условия договора управления  а также при изменении спо
соба управления многоквартирным домом.

В ТАТАРСТАНЕ ЗАВЕРШИЛАСЬ НАДВИЖКА ПРОЛЕТОВ МОСТА ЧЕРЕЗ ВОЛГУ 

аботы были закончены рань е запланированного срока. то событие символиче
ское для на ей республики — новый мост через Волгу соединил два участка буду

ей скоростной трассы М . еремония замыкания руслового пролетного стро
ения мостового перехода про ла в торжественной обстановке  с участием аиса 

 устама Минниханова. В мероприятии в режиме видеоконференции приняли 
участие заместитель Председателя Правительства Ф Марат уснуллин и министр 
транспорта Ф Виталий Савельев. Процесс сборки и надвижки пролетного строения 
протяженность   метров начался в ноябре  года. адвижка ла с левого 
берега. б ая длина моста составляет  м. то самое крупное искусственное 
сооружение в атарстане и самое протяженное искусственное сооружение на авто
дороге М . Мост значительно снизит нагрузку на уже су еству ий транспорт
ный переход через реку. «К концу года  надеемся  уже полноценно откроем дорогу 
до Казани»  — сказал Марат уснуллин. «Мы в республике мечтали о мосте через 
Волгу.  сегодня мы стыкуем мост»  — обратился к строителям устам Минниханов.
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СОБЫТИЯ

ТОЛЬКО 3% МНОГОКВАРТИРНЫХ ДОМОВ В СТРАНЕ ПРИЗНАНЫ ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНЫМИ

б том на Московском урбанистическом форуме рассказал ртем Селезнев  руково
дитель направления «Устойчивое развитие» М. Ф  «В соответствии с таксономией  

нерго ффективным признано не более  всего жили ного фонда МК . Соответ
ственно  то даже с учетом строя ихся домов не превы ает  жилья в стадии строи
тельства  которое будет вводиться в теку ем году». По словам ксперта  изменить сло
жив у ся ситуаци  поможет «зеленый» С   для жилых многоквартирных зданий. 

н отметил  что есть планы по превра ени  «зеленого» С а для МК  в международ
ный стандарт и они связаны с выходом отрасли на международный уровень. В насто
я ее время ведется работа по разработке и запуску пилотного «зеленого» С а для 

С  есть планы по создани  аналогичного С а для капремонта в  году. 

ЦЕНЫ НА ПЕРВИЧКУ В ТАТАРСТАНЕ РАСТУТ, ОПЕРЕЖАЯ ДРУГИЕ РЕГИОНЫ

налитики « омклик» проанализировали  как изменилась стоимость квадратного 
метра жилья на первичном и вторичном рынках в крупней их регионах Ф  а также 
в регионах  лидиру их по числу выдач ипотеки. атарстан показал лидиру ий рост 
цен на квадратный метр на первичном рынке. В и не он составил  значительно 
опередив Москву Санкт Петербург и Московску  область. ена квадрата в ново
стройке атарстана в среднем обойдется покупател  в  тыс. руб. — дороже ли ь 
встанет жилье в Первопрестольной  в Северной столице и в курортном Краснодар
ском крае. нтересно  что вторичка  которая постепенно становится фаворитом татар
станского рынка  не показывает такого бурного всплеска по ценам. В и не  по срав
нени  с маем  цена на нее увеличилась на скромные . При том сама стоимость 
жилья на вторичном рынке республики уступает целому ряду других областей  напри
мер овосибирской  менской  ижегородской  составляя  тыс. руб. за квадрат. 

ЦЕНТР ОБЩЕСТВЕННОГО КОНТРОЛЯ В СФЕРЕ ЖКХ РТ ОБУЧИТ БЕСПЛАТНО

П « егиональный ентр об ественного контроля в сфере К   еспублики атар
стан» запускает бесплатные обуча ие курсы по вопросам жили но коммуналь
ного хозяйства для собственников и советов многоквартирных домов.

сновные темы курсов
. зменение законодательства.
. Управление многоквартирным домом.
. б ее иму ество в МК .
. арифы на  КУ.
. Собрание собственников жилья.
. Капитальный и теку ий ремонты МК .
. нергосбережение в МК .
. а ита прав потребителей в сфере К .
апись на курсы идет по телефону      или через лектронну  почту  

. .

В РЕСПУБЛИКЕ ВЫРОСЛА ДОЛЯ ЖК С ПЕШЕХОДНОЙ УЛИЦЕЙ ВНУТРИ

В то время как в целом по стране застрой ики предлага т все мень е таких проектов. 
К такому выводу при ли аналитики . Ф  которые оценили новостройки по   пара
метрам. дним из таких параметров стало наличие пе еходной улицы внутри жилого 
комплекса. Сооб ается  что с  года ксперты портала исследовали более  жилых 
комплексов. Согласно исследовани  во  квартале доля К с пе еходной улицей вну
три сократилась на  п.п.  а за год с и ля го  — на  п.п. с  до . оль е 
всего жилых комплексов  из тех  что прода тся в и ле  с продуманной внутри терри
тории пе еходной улицей представлено в Пензенской  Кемеровской  
областях  в Краснодарском крае  Москве  менской области  
и  атарстане . К слову в на ей республике доля К с пе еходной улицей вну
три выросла за  квартал  года на  процентного пункта.

3№ 7−8 (59−60) 07−08.2023 | 



АК Т УА ЛЬНОЕ

Р ЕЕ ЛЕ
Дорожающая после подъема ключевой ставки ипо-
тека разгоняет спрос: заемщики торопятся закрыть 
сделки по прежним ставкам. К тому же активизирова-
лись покупатели-инвесторы, причем активно приоб-
ретаются как арендные однушки, так и коммерческие 
помещения. Хороший потенциал и у рынка ИЖС, где 
улучшены и расширены условия по сельской ипотеке. 
С такими итогами рынок недвижимости Татарстана 
завершает семь месяцев. 

ок пател  жил я 
в бирает вторичк
— а есть месяцев по региону заре-
гистрировано  тыс. ипотек — 
на   боль е  чем за е полуго-
дие  года. оль е всего ипотек 
брали на жилье —  тыс. . 

ктивно по ипотеке приобретали 
и земельные участки —  тыс. 

 — подвел итоги го полу-
годия  года Ильнур Хисматул-
лин, и.о. заместителя руководителя 
Управления осреестра по . 
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Спрос на первичном рынке жилья 
умень ился на  за есть меся
цев зарегистрировано  договора 
долевого участия У . огда как 
спрос на вторичные квартиры по ито
гам го полугодия вырос на  
до    сделки. 

Перекос спроса в сторону вторички 
об ясняется просто  готовое жилье 
в среднем обходится покупател  
де евле. ак  в Казани  зафик
сировал о утиму  разницу в стои
мости квадратного метра между пер
вичным и вторичным жильем — . 

овостройки обходятся покупател  
в среднем в  тыс. руб.  кв.  м  вто
ричка — в  тыс. руб.  кв. м. 

— ль стал е е более активным 
месяцем  рынок оживился с конца 
и ня  когда очень хоро о начали 
брать и первичку и вторичку — гово
рит Анастасия Хайруллина, специа
лист по недвижимости  « льтера». 

При том цены пока относительно 
стабильны  динамика ли ь догоняет 
инфляци . В то же время  по дан
ным  « льтера»  в целом набл
дается тенденция сокра ения скидок 
и акций в отделах продаж застрой

иков.

спет  до пов шения
уководитель   Алек-

сандр Макин связывает расту у  
активность на рынке с подрос ей 
кл чевой ставкой и  соответственно  
ростом ставок по ипотеке. б том 
заговорили е е в мае  и покупатели 
стремились закрыть ипотечные 
сделки по ранее полученным одо
брениям. К тому же ситуация сейчас 
неспокойная  и л бые высвободив

иеся деньги луч е конвертиро
вать во что то твердое.  недвижи
мость  как показала практика  — один 
из  самых надежных активов для 
сохранения капитала и  возможно  
его увеличения в буду ем.

— Повы ение ставки  Ф 
на    базисных пунктов стало 
с рпризом для рынка  — отметил
Андрей Кочетков, веду ий анали
тик « ткрытие нвестиции»  — боль

инство аналитиков ожидали повы
ения ли ь на  базисных пунктов. 
днако динамика инфляции и курса 

рубля оправдывает подобный аг. 

По всей видимости  регулятор опаса
ется инфляционного всплеска из за 
негативной динамики рубля. 

еакция рынка на резкий взлет 
кл чевой ставки не заставила себя 
долго ждать  три крупных банка — 
азпромбанк  осбанк и Уралсиб — 

уже ухуд или условия для ипотечных 
заем иков  подняв ставку кредитова
ния на  п.п.

ля инвести и  и для жизни
Среди трендов можно отметить тот 
факт  что в ипотеку жилье приоб
ретается не только для собствен
ного проживания — на рынке после 
некоторого зати ья активизирова
лись и инвесторы. По словам ай
руллиной  сейчас удачный момент  
когда можно вложить минималь
ные средства с максимальным дохо
дом  поскольку сформирован хоро

ий спрос на посуточну  аренду. 
Причем спрос на малометражные 
квартиры превы ает предложение. 
К тому же  по ее словам  программы 
от застрой иков позволя т субсиди
ровать первоначальный взнос или 
же сделать выкуп ставки  что в итоге 
дает мень у  переплату по  кре
диту. ередко покупатели вклады
ва т средства материнского капи
тала  чтобы приобрести квартиру для 
последу ей сдачи в аренду.

Александр Макин отмечает 
также всплеск интереса к коммерче
ской недвижимости. По его словам  
доходность от сдачи жилья в аренду 
как минимум вдвое мень е  и мно
гие покупатели инвесторы прода т 
жилье и покупа т коммерци  для 
пассивного дохода.

собенность  го полугодия 
 года стало увеличение почти 

Перекос спроса в сторону вторички объясняется просто: готовое жилье в среднем обходится покупателю 
дешевле

НА РЫНКЕ ПОСЛЕ НЕКОТОРОГО ЗАТИШЬЯ 
АКТИВИЗИРОВАЛИСЬ И ИНВЕСТОРЫ. СЕЙЧАС 
УДАЧНЫЙ МОМЕНТ, КОГДА МОЖНО ВЛОЖИТЬ 
МИНИМАЛЬНЫЕ СРЕДСТВА С МАКСИМАЛЬНЫМ 
ДОХОДОМ, ПОСКОЛЬКУ СФОРМИРОВАН 
ХОРОШИЙ СПРОС НА ПОСУТОЧНУЮ АРЕНДУ. 
ПРИЧЕМ СПРОС НА МАЛОМЕТРАЖНЫЕ КВАРТИРЫ 
ПРЕВЫШАЕТ ПРЕДЛОЖЕНИЕ.
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на  ипотечных сделок на нежи
лые поме ения  если в про лом 
году с января по и нь в атарстане 
было зарегистрировано  таких 
ипотек  то в  том году —  отме
чает осреестр. 

трит рите л в аворе
По оценке компании D  прос 
и ставки аренды на ликвидные об
екты с интенсивным пе еходным 
трафиком в хоро их локациях ста
бильно растут. В среднем по Казани 
арендная ставка выросла на  
с начала года. Спрос и стоимость 
продажи об ектов стрит ритейла 
также растут. С начала года стои
мость выросла пропорционально 
арендной ставке — на . нали
тики компании счита т  что сегмент 
стрит ритейла будет одним из фаво
ритов для инвесторов. С появле
нием новых жилых комплексов 
растут качество предложения  спрос 
и  соответственно  стоимость.

аиболее высокая арендная 
ставка традиционно фиксируется 
в Вахитовском  ово Савиновском 
и Советском районах. дни из самых 
дорогих для аренды улиц Казани  
проспект Яма ева  улицы орге 
и  екабристов. 

Кроме того  аналитики   
отмеча т повы енный интерес 
со стороны арендаторов к поме

ениям под об епит  который 
связан с тенденцией проектиро
вания в жилых комплексах так назы
ваемых «гастрономических кори
доров».

 как ал тернатива 
квартире

а конец и ля в республике введено 
 млн  тыс кв. м жилья  или  

от годового плана  сооб ает Мин
строй . По линии индивидуального 
жили ного строительства самый 
высокий процент выполнения — 

. Построено  млн  тыс. кв. м. 
В ту об у  цифру входят и орга
низованные поселки  возведенные 
застрой иками  и дома  построен
ные населением  и постройки  лега
лизованные по дачной амнистии  
по тому точный об ем предложе
ния отследить сложно. 

 спросе в сегменте С косвенно 
говорит и статистика по земельному 
рынку. В республике за и нь ос
рестр зарегистрировал  сделок 
купли продажи земельных участков  
из них в Казани — .

Спрос на С сейчас хоро ий  
отмечает айруллина. оль ая часть 
покупателей сейчас действительно 
рассматрива т дома как альтерна
тиву квартирам. е год назад можно 
было обменять одну ку в Казани 
на дом в пригороде. Сейчас то невоз
можно  расценки на строительство 
и цены на готовые дома стали вы е  
значительно выросла и стоимость 
земельных участков.

ем не менее разница в ценах 
между домами и квартирами все 
е е привлекательна для потреби
теля. Александр Чесноков, основа
тель бизнес клуба  среди 
важных факторов оживления в мало
тажном сегменте называет о ути

мый ценовой разрыв между много
квартирным и загородным жильем. 

На конец июля в республике введено 2 млн 479 тыс. кв. м жилья, или 80% от годового плана, сообщает Мин-
строй РТ. По линии индивидуального жилищного строительства самый высокий процент выполнения — 90%

ксперт приводит красноречивые 
цифры  средний ценник на качествен
ное загородное жилье в казанской 
агломерации стартует от   тыс. руб. 
 кв. м  тогда как в новостройках 

квадратный метр предлагается 
за   тыс. руб. и вы е. К тому же 
на мало тажку от застрой иков рас
пространя тся льготные ипотечные 
программы. 

С дает хоро ий вклад в выпол
нение плана по вводу жилья  и госу
дарство заинтересовано в развитии 
того сегмента. Среди обсуждаемых 

сейчас мер поддержки рынка — раз
работанный Минстроем Ф законо
проект о распространении схемы 

скроу на стройку индивидуальных 
домов по договорам подряда. Как 
и при строительстве многоквартир
ных домов  застрой ик будет воз
водить дом на свои или банковские 
средства  а деньги гражданина полу
чит со счета скроу по окончании 
строительства. ель законопроекта — 
распространить на С все льготные 

ИЖС ДАЕТ ХОРОШИЙ ВКЛАД В ВЫПОЛНЕНИЕ 
ПЛАНА ПО ВВОДУ ЖИЛЬЯ, И ГОСУДАРСТВО 
ЗАИНТЕРЕСОВАНО В РАЗВИТИИ ЭТОГО СЕГМЕНТА. 
СРЕДИ ОБСУЖДАЕМЫХ СЕЙЧАС МЕР ПОДДЕРЖКИ 
РЫНКА — РАЗРАБОТАННЫЙ МИНСТРОЕМ РФ 
ЗАКОНОПРОЕКТ О РАСПРОСТРАНЕНИИ СХЕМЫ 
ЭСКРОУ НА СТРОЙКУ ИНДИВИДУАЛЬНЫХ ДОМОВ 
ПО ДОГОВОРАМ ПОДРЯДА. 
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Аналитики отмечают повышенный интерес со стороны арендаторов к помещениям под общепит, который 
связан с тенденцией проектирования в жилых комплексах так называемых «гастрономических коридоров»

ипотечные программы  поддержать 
домостроительные комбинаты  выпу-
ска ие домокомплекты  за итить 
права граждан. При строительстве 

С скроу будет добровольным. 
лександр есноков не считает 

распространение скроу на С 
необходимой мерой для развития 
рынка. По его словам  куда боль у  
пользу дало бы увеличение лимитов 
кредитования по льготным ипотеч-
ным программам. 

ел ская ипотека л чшает 
словия

В условиях дорожа ей ипотеки 
спрос будут поддерживать льготные 
субсидируемые программы. 

В и ле банки начали прием зая-
вок на выдачу сельской ипотеки 
по улуч енным условиям  макси-
мальный размер кредита увеличен 
с  до  млн руб. на одного заем ика  
для семейных пар размер ипотеки 
может быть увеличен до  млн руб. 
в случае обра ения двух заем иков. 
Кроме С и готового загородного 
дома  на кредитные деньги теперь 
можно купить квартиру на первичном 
рынке в домах высотой не более пяти 
тажей  расположенных в опорных 

населенных пунктах  определенных 

Министерством сельского хозяйства. 
В атарстане то  сел  поселков 
городского типа и райцентров. 

— афиксированный в последние 
годы рост цен на загородну  недви-
жимость заметно повлиял на повы-

ение спроса жителей на боль у  
сумму по льготной ипотеке. Коррек-
тировка условий по сельской ипо-
теке позволит жителям приобрести 
на более выгодных условиях дома  
а теперь е е и квартиры на сельских 
территориях. жидаем  что спрос 

на сельску  ипотеку в разы возрас-
тет  — рассказала Ляля Кудерме-
това, директор атарстанского реги-
онального филиала оссельхозбанка. 

апомним  заем иками по сель-
ской ипотеке с льготной ставкой под 

 годовых могут стать россияне воз-
растом от  до  лет. Минимальный 
размер кредита —  тыс. руб. при 
первоначальном взносе  выда-
ется он максимум на  лет. 

Светлана Разумова

Источник: данные Росреестра по РТ, ЕИСЖС, realtymag

Показатель Январь Февраль Март Апрель Май Июнь

Договоры долевого 
участия в строительстве 
жилья, шт.

1220 1255 1335 1591 1428 1964

Договоры купли-продажи 
жилых помещений, шт. 3793 4719 5087 6701 6026 6750

Цены на первичном 
рынке, руб. /кв. м 165 254 165 732 165 675 166 342 171 064 172 359

Цены на вторичном 
рынке, руб /кв. м 134 421 133 892 134 832 135 981 136 976 138 285

Средние ставки 
выданных ипотечных 
жилищных кредитов, %

7,99 8,06 7,91 8,45 8,28 8,15

л чев е параметр  р нка недвижимости атарстана в  год
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РА АР АК Р  
СИСТЕМА Е ОО РА ОВА ИЯ 

СТА ОВИТСЯ СОВРЕМЕ ОЙ  
ПРО РА ОЙ И ОСТОВЕР ОЙ

— Рафар Мирзанурович, для стро-
ительной отрасли настало время 
перемен. Какие основные события 
последних месяцев вы хотели бы 
выделить особенно? 
— Как вы помните  значительные 
перемены начались уже с первых 
дней —  января стройотрасль атар-

2023 год обещает нам эволюцию в строительстве. 
И в первую очередь — в вопросах ценообразования. 
О последних изменениях, трендах и новых звездах 
сметного дела говорим с Рафаром Шакировым, 
директором ГАУ «УГЭЦ РТ».
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стана пере ла на использование тех
нологий информационного моделиро
вания М . ов ество коснулось 
строительных проектов  реализация 
которых финансируется из б джета. 

ем не менее мы с удовольствием 
набл даем настоя у  «цепну  реак
ци »  когда за «б джетным строи
тельством» подтягивается и коммер
ческое — никто не хочет оставаться 
за бортом современности. 

Сегодня в стране ведется боль ая 
законотворческая работа — посто
янно разрабатыва тся новые нац
стандарты  в том числе и с учетом 

М. Кроме того  на и законода
тели всерьез взялись за устранение 
изли них барьеров в строительстве  
упро а тся процедуры  сокра а

тся сроки рассмотрения строитель
ной документации. ак  уже сегодня 
предусмотрена возможность парал
лельного проведения кологиче
ской и градостроительной кспертиз 
по принципу «одного окна». С нетер
пением ждут строители и утвержде
ния Правительством единого порядка 
подготовки документации по пла
нировке территории  что позволит 
искл чить свы е десятка избыточ
ных документов  требуемых сейчас 
от застрой иков...

— А чего с нетерпением ждет экс-
пертиза? 
— е только ждем  но и ответственно 
готовимся — к переходу на ресурсно
индексный метод определения смет
ной стоимости строительства М . 
С  февраля он осу ествляется 
по тапно для суб ектов оссийской 
Федерации. ля атарстана его старт 
был намечен с  квартала  года — 
так что мы сегодня находимся в апо
гее тих событий. Переход на М 
позволит реализовать единый  более 

прозрачный подход к формировани  
стоимости строительных об ектов 
на  тапе проектирования и определе
ния достоверности стоимости строи
тельства на  том же тапе. ффект 
от внедрения данного метода мы ожи
даем однозначно положительный  
ведь М  как более точный инстру
мент определения сметной стоимости  
имеет боль ое значение для оптими
зации затрат на строительство.

— Как думаете, потребует ли эта 
обновленная система ценообразо-
вания дополнительного реформи-
рования?
— С  года Минстроем оссии была 
начата реформа ценообразования 
в строительстве и создана Федераль
ная государственная информацион
ная система ценообразования в стро

ительстве Ф С С . а то время 
было принято множество нормативно
правовых документов  мы получили 
исчерпыва ие определения таким 
стоимостным параметрам  как инве
стиционная предельная  стоимость  
сметная стоимость строительства  
договорная и фактическая стоимость 
об ектов капстроительства. Сейчас 
нам нужно максимально ффективно 
выстроить деятельность всех участни
ков строительной отрасли  от подачи 
данных во Ф С С производителями 
и постав иками стройматериалов 
до получения из Ф С С сметных 
цен  необходимых для составления 
смет.

— Сегодня работа по созданию 
информационных ресурсов 
подходит к завершению. Как вы 
можете оценить этот промежуточ-
ный результат?
— е  декабря  года Мара
том уснуллиным  заместителем 
Председателя Правительства ос
сии  был утвержден План меропри
ятий по совер енствовани  цено
образования в стройотрасли Ф 

  п п . Согласно его пунк ту 
.  переход на М должен быть 

обеспечен с одновременным пре

ДВА ГОДА ПОДРЯД ТАТАРСТАН ЗАНИМАЛ 
ЛИДЕРСКИЕ ПОЗИЦИИ В СТРОИТЕЛЬСТВЕ, 
А ЧЕМ БОЛЬШЕ ОБЪЕКТОВ КАПИТАЛЬНОГО 
СТРОИТЕЛЬСТВА — ТЕМ БОЛЬШЕ ПОТРЕБНОСТЬ 
В СПЕЦИАЛИСТАХ, В ТОМ ЧИСЛЕ И В СФЕРЕ 
ЦЕНООБРАЗОВАНИЯ.

Рафар Шакиров: «Нам необходим единый прозрачный и понятный для всех участников инвестиционно-
строительного процесса подход к формированию стоимости строительства»
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доставлением информации о теку
их ценах стройресурсов  разме ен

ных во Ф С С  а также индексов 
к строительным ресурсам  инфор
мация о стоимости которых в теку

ем уровне цен отсутствует. ля уве
личения наполняемости Ф С С 
информацией  необходимой для фор
мирования сметных цен  Ф У « лав
гос кспертиза оссии» была выпол
нена боль ая работа. ак  например  
была сформирована номенкла
тура ценообразу их строитель
ных ресурсов для расчета индексов 
к группам однородных ресурсов  
актуализированы сборники ФСС  
ФС М и КС  в части номенклатуры 
и стоимостных показателей строи
тельных ресурсов в ценах  года. 

ыли доработаны условия для сбора 
цен от постав иков  суб ектов ос
сийской Федерации  госкомпаний 
и торговых пло адок  в том числе 
от оптовых постав иков.  наконец  
создана федеральная сметно норма
тивная база в уровне цен  года 
ФС . Поставленная задача 

выполняется в установленные сроки. 
ля того мы работаем с постав
иками и производителями  ведем 

среди них раз яснительну  работу  
нередко сами вносим информаци  
во Ф С С. 

одим на нов  ровен
— Рафар Мирзанурович, один 
из трендов последнего времени — 
стоимостной инжиниринг в стро-
ительстве. Насколько развито это 
направление в Татарстане?
— Строительный стоимостной инжи
ниринг — то система нового уровня. 

на позволяет непосредственно 
управлять стоимость  строитель
ства  об единяя в себе предваритель
ну  оценку инвестиционных затрат  

сметное ценообразование  кон
трактное ценообразование  систему 
формирования фактических затрат 
на строительство. Можно сказать  что 
то — новая ступень совер енствова

ния строительного ценообразования. 
оворя о развитии стоимостного 

инжиниринга в атарстане  нужно 
отметить  что Министерство строи
тельства  архитектуры и жили ного 
хозяйства  уже сегодня ставит 
перед нами такие задачи  как опти
мизация б джетных средств на ста
дии проектирования и определения 
достоверности стоимости строи

тельства  реконструкции и капре
монта об ектов строительства путем 
искл чения из проекта изли них 
технологических ре ений  приводя

их к удорожани  стоимости об
екта  а также — оптимизация стоимо
сти конструктивных ре ений  подбор 
оборудования  строительных матери
алов и инвентаря со среднерыноч
ными ценами. Конечно  тому будет 
способствовать и развитие Ф С С.

— Вы уже ощутили дефицит 
специалистов, которым подобные 
задачи по плечу?
— В на ем строительном вузе и дру
гих вузах страны готовят таких спе
циалистов. Впрочем  жизнь показы
вает  что с подобного рода вопросами 
ос кспертиза  с успехом справ

ляется. Вспомните  ранее такие же 
кадровые проблемы возникали 
в  отно ении проектиров иков 
и строителей  владе их навыками 

М  или в части сметчиков  для кото
рых переход на ресурсно индексный 

ДЕСЯТЫЙ ЮБИЛЕЙНЫЙ КОНКУРС «ЛУЧШИЙ 
СМЕТЧИК», ПРИУРОЧЕННЫЙ КО ДНЮ СТРОИТЕЛЯ, 
СТАЛ ДЛЯ ВСЕХ ОСОБЕННЫМ И ЗАПОМНИТСЯ 
НАДОЛГО. ОН ВЫШЕЛ НА НОВЫЙ УРОВЕНЬ 
И В ЧАСТИ КОНКУРСНЫХ ЗАДАНИЙ, И ПО РАЗМАХУ 
ОРГАНИЗАЦИИ САМОГО МЕРОПРИЯТИЯ.

Рафар Шакиров: «Эффективная система профессиональной подготовки сметчиков — это настоящая 
гордость татарстанской стройотрасли»
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метод не вызывал бы каких либо 
сложностей. 

атарстан  н жн  сметчики
— Кстати, что касается сметчиков, 
среди регионов ПФО именно в Та-
тарстане больше всего вакансий 
для них. Так, например, в прошлом 
месяце, по данным hh.ru, в РТ было 
170 вакансий, и это составляло 
почти четверть от всех вакансий 
в округе. Как думаете, с чем свя-
зана такая востребованность этой 
профессии в нашей республике? 
— ва года подряд атарстан зани
мал лидерские позиции в строи
тельстве и вводил более  млн кв. м 
жилья. а а республика действи
тельно много строит. Уверен  й 
искл чением не станет.  чем 
боль е об ектов капитального стро
ительства — тем боль е потребность 
в специалистах  в том числе и в сфере 
ценообразования  ведь на первый 
план  как уже было отмечено  выхо
дят вопросы оптимизации стоимо
сти строительства. ля выполнения 
таких задач требу тся квалифициро
ванные сметчики  требования к кото
рым  особенно в на ей республике  
постоянно растут. 

— Рафар Мирзанурович, как 
в целом вы можете оценить каче-

Строительная отрасль атарстана об единяет тысячи профессио
налов — представителей самых разных специальностей. Всем вам  
без искл чения  сегодня есть чем гордиться  стройкомплекс респу

блики успе но справляется со всеми вызовами  по праву занимая лидер
ские позиции среди других регионов страны. Ва ими усилиями строится 
жилье  возводятся предприятия и об екты социальной инфраструктуры  
и от того на а жизнь становится луч е и комфортнее  а кономика род
ного атарстана не перестает процветать.

орогие коллеги  от меня лично и от всех сотрудников У «У  » 
примите поздравления с на им профессиональным праздником — нем 
строителя  Мы желаем вам крепкого здоровья  счастья  благополучия  
а также всяческого роста — духовного  материального и  конечно же  про
фессионального. Пусть ва и самые смелые идеи будут реализованы — 
неиссякаемой нергии вам и вдохновения  

Рафар Шакиров, 
директор ГАУ «Управление государственной экспертизы 

и ценообразования Республики Татарстан по строительству и архитектуре»

УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ!

ство подготовки и профессиона-
лизм татарстанских сметчиков? 
Поспевают ли они за стремительно 
меняющимся российским законо-
дательством? 
— Я убежден  что в атарстане рабо
та т сильные специалисты. К тому же 
те темпы строительства  о которых я 
уже упомянул  всецело способству т 
росту профессионализма  каждый 
новый об ект для сметчика — то 
и прекрасная практика  и самый луч

ий кзамен на профпригодность. 

— А что помогает сметчикам 
развивать необходимые для этого 
компетенции? 
— ффективная система професси
ональной подготовки сметчиков — 
то настоя ая гордость татарстан

ской стройотрасли. Курсы повы ения 
квалификации на постоянной основе 
проводятся при поддержке Минстроя 

 в рамках учебного центра ос кс
пертизы . Подготовиться ко всем 
нов ествам и изменениям в зако
нодательстве сметчикам помога т 

ксперты У «У  ». Впрочем  
то далеко не все. собу  вдохнов

ля у  роль в развитии системы 
ценообразования  укреплении про
фессионального духа специалистов 
играет конкурс профмастерства « уч

ий сметчик». н проводится на про

тяжении  лет  и из года в год тому 
мероприяти  придается все боль

ее значение. Причем не только 
со  стороны руководства отрасле
вых министерств  но — что е е важ
нее  — со стороны профессионального 
сооб ества. езусловно  « уч ий 
сметчик» способствует повы е
ни  значимости той профессии. н 
уже давно вы ел за пределы на ей 
республики и достоин приставки «все
российский»  ведь боль ая часть его 
участников — представители других 
регионов страны. ак что борьба 
за заветный олотой значок разы
грывается не уточная  и получить 
его могут действительно только луч

ие из луч их  о сегодня него дня 
в оссии было всего десять обладате
лей значка « уч ий сметчик». 

есятый билейный конкурс  при
уроченный ко н  строителя  стал 
для всех особенным и запомнится 
надолго. н вы ел на новый уро
вень и в части конкурсных заданий  
и по  размаху организации самого 
мероприятия. ак что  стройотрасль  
встречай новых звезд в области 
ценообразования — мы открываем 
их имена

* Об итогах конкурса «Лучший сметчик — 2023» 
читайте на стр. 33 
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В июле в Казани состоялся масштабный архитектур-
но-строительный форум «Ребус-2023: Экономика 
строительства в историческом центре». Он объ-
единил около 8000 участников. Одна из сессий 
была посвящена вопросам строительства жилья 
в историческом центре. 

олодеж  и ет жил е 
на пери ерии  в ентре 
рота ия жителе  
проис одит медленно
В городах миллионниках квартиры 
в центре города составля т в сред
нем  от об его об ема предло
жений на первичном рынке жилья. 

акие данные озвучил Михаил Хорь-

12  |  № 7−8 (59−60) 07−08.2023



С ТРОИТЕ ЛЬС ТВО
И

ст
оч

ни
к 

ф
от

о:
 п

ре
сс

-с
лу

ж
ба

 Ф
ор

ум
а 

«Р
ЕБ

УС
»

ков  председатель комитета по ана
литике оссийской гильдии управ
ля их и девелоперов. При том 

ксперт обратил внимание  что 
за последний год об ем предложе
ний в центре вырос в боль инстве 
городов  за искл чением катерин
бурга  елябинска  овосибирска 
и Красноярска. 

Сейчас рынок жилья сконцен
трирован на строительстве мало
габаритных квартир — на них прихо
дится . В центре тот показатель 
ниже  — . Квартиры в центре 
и за его пределами различа тся по 
пло ади  однокомнатные —  кв. м 
и  кв. м  двухкомнатные —  кв. м 
и  кв. м  трехкомнатные —  кв. м 
и  кв. м соответственно. то каса
ется четырехкомнатных квартир  
то разница в пло ади е е более 
очевидна —  кв. м в центральной 
части и  кв. м в других районах.

Самые просторные квартиры стро
ятся в центральных частях Москвы  

катеринбурга  Красноярска  иж
него овгорода  Самары и Казани. 
В то же время есть среди миллион
ников города  где пло адь квартир 
в центре едва превы ает  кв. м. 

орьков отметил  что хоро ее 
распределение квартир в центре 
и наличие на выбор одну ек  дву

ек и тре ек в Москве. а дру
гом пол се находятся преиму е
ственно жные города — Краснодар 
и остов на ону  где в центре пред
ставлено компактное жилье. 

 также Санкт Петербург  который 
характеризуется строительством 
студий и однокомнатных квартир. 

оворя о количестве сделок 
по  договорам долевого участия  

орьков подчеркнул  из за льготной 
ипотеки рынок жилья стал рваным — 
короткие циклы под ема череду

тся с короткими периодами спада. 
ксперт привел следу ие данные  

доля сделок по У с квартирами 
в центре в  году составила  
в  квартале  года — . 

В Москве квартиры в центре 
в   раза дороже  чем в других 
районах столицы  их стоимость 
в среднем составляет  млн руб. 
Среди городов  где отмечается 
заметный разрыв стоимости жилья 
в центре и за его пределами  — 
Казань  Самара  Санкт Петербург  

катеринбург  елябинск и ижний 
овгород. сть города  где реализа

ция девелоперских проектов в цен
тре достаточно ограничена. Причины 
могут быть разными  в частности 
неготовность покупателей платить 
боль е  и тогда они приобрета т 
жилье в новых кварталах за грани
цами исторического центра. 

нализ возрастной структуры 
покупателей показал  что молодежь 
и ет доступное жилье на перифе
рии  а в центре городов ротация жите
лей идет медленно. «Важный вопрос 
в развитии центров городов — как 
остановить поляризаци  возраст
ного состава жителей и сохра
нить качественное разнообразие 
рынка»  — отметил орьков. ксперт 
также заметил  что в перспективе 
столицы сохранят сво  привлека
тельность  но и города за пределами 

ентральной оссии могут получить 
импульс к развити . « а последние 
два три года цены на жилье в Москве  
Санкт Петербурге и Краснодаре взле
тели в  раза. сть города  в кото
рых рост составил  и у них 
боль е возможностей с точки зре
ния привлечения молодежи  потому 
что они сохранили ценову  доступ
ность для покупателей. то произо

ло за счет поддержки конкуренции 
на рынке жилья»  — пояснил спикер. 

Одна из сессий Форума «РЕБУС» была посвящена вопросам строительства жилья в историческом центре. 
Михаил Хорьков рассказывает, что в городах-миллионниках квартиры в центре города составляют 
в среднем 9% от общего объема предложений на первичном рынке 

ПРИ СТРОИТЕЛЬСТВЕ В ЦЕНТРЕ ВАЖНО 
СОХРАНИТЬ ОСОБЕННОСТЬ ИСТОРИЧЕСКОЙ 
И АРХИТЕКТУРНОЙ СРЕДЫ, УЧИТЫВАТЬ 
ВИЗУАЛЬНЫЙ ОБРАЗ ГОРОДА, ОБЪЕКТ ДОЛЖЕН 
УЧАСТВОВАТЬ В ФОРМИРОВАНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ПЕШЕХОДНЫХ ПРОСТРАНСТВ. ПРИ РАЗРАБОТКЕ 
НОВОЙ ЗАСТРОЙКИ ВАЖНЫ ВОСПРИЯТИЕ 
ПАНОРАМЫ ГОРОДА С РАЗНЫХ ТОЧЕК 
И СОРАЗМЕРНОСТЬ ЗДАНИЙ. 
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 историческом ентре 
преобладает жил е 
преми м  и бизнес класса
енеральный директор   

Ольга Хасанова рассказала о тре
бованиях  которым должно соот
ветствовать новое строительство 
в исторических центрах городов
миллионников. Сегодня на тих 
территориях возводится  жилых 
об ектов  на первом месте по коли
честву — Санкт Петербург  на вто
ром — Москва  на третьем — ка
теринбург. налитика рынка 
недвижимости показала  что в исто
рическом центре преобладает жилье 
премиум  лит  и бизнес класса. 

 вот комфорт класс представлен 

в семи городах миллионниках из  . 
« абота с историческим контекстом 
влияет на стоимость квадратного 
метра»  — подчеркнула асанова. 

ксперт обратила внимание  что 
при строительстве в центре важно 
сохранить особенность историче
ской и архитектурной среды  учи
тывать визуальный образ города  
об ект должен участвовать в фор
мировании об ественных пе еход
ных пространств. При разработке 
новой застройки важны восприя
тие панорамы города с разных точек 
и соразмерность зданий. 

Сегодня в центре городов зача
сту  ведется точечная застройка  
дома находятся рядом с пар

Среди городов, где отмечается заметный разрыв стоимости жилья в центре и за его пределами, — Казань, 
Самара, Санкт-Петербург, Екатеринбург, Челябинск и Нижний Новгород

ками и водоемами. ни камерные  
с неболь им количеством квартир 
на таже и функциональной плани
ровкой  зоной ресеп ена и осна ены 
системой «умный дом». астрой ики 
организу т для буду их жильцов 
благоустроенные закрытые дворы 
и строят подземные паркинги. 

тоб  заманит  
девелоперов в ентр  
н жн  пре ерен ии

аместитель начальника Управле
ния архитектуры и градостроитель
ства Казани Анастасия Латыпова 
остановилась на правовых пробле
мах реализации проектов в истори
ческом центре. на напомнила  что 
благодаря программе ликвидации 
ветхого жилья облик Казани в цен
тре стал более привлекательным  
однако в результате в той части 
города почти исчезла жилая функ
ция. Сейчас ситуация начинает 
выравниваться во многом благо
даря новым интересным девелопер
ским проектам.

В то же время атыпова отме
тила  что заманить девелоперов 
в центр города непросто  поскольку 
правовое регулирование многослой
ное — на стандартные требования 
при строительстве жилых домов 
накладыва тся дополнительные 
правила  а также действует мно
гостадийная процедура согласо
вания проекта — через градсовет  
межведомственные комиссии при 
м ре Казани и аисе атарстана. 
По тому в Казани застрой икам 
в центре предоставля тся префе
ренции локальными нормативами 
градостроительного проектирова
ния и Правилами землепользова
ния и застройки. 

атыпова обозначила типичные 
о ибки  которые совер а т деве
лоперы  ре ив ие реализовать про
ект в центре Казани. В частности  
не собирается полная информация 
о том месте  где будет вестись стро
ительство  не учитывается харак
тер и стилистика су еству ей 
застройки  недооценивается потен
циал территории. В связи с тим 
замруководителя У и  посовето
вала застрой икам перед проек

БЛАГОДАРЯ ПРОГРАММЕ ЛИКВИДАЦИИ ВЕТХОГО 
ЖИЛЬЯ ОБЛИК КАЗАНИ В ЦЕНТРЕ СТАЛ БОЛЕЕ 
ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫМ, ОДНАКО В РЕЗУЛЬТАТЕ 
В ЭТОЙ ЧАСТИ ГОРОДА ПОЧТИ ИСЧЕЗЛА ЖИЛАЯ 
ФУНКЦИЯ. СЕЙЧАС СИТУАЦИЯ НАЧИНАЕТ 
ВЫРАВНИВАТЬСЯ ВО МНОГОМ БЛАГОДАРЯ НОВЫМ 
ИНТЕРЕСНЫМ ДЕВЕЛОПЕРСКИМ ПРОЕКТАМ.
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Сегодня в центре городов зачастую ведется точечная застройка, дома находятся рядом с парками и водо-
емами. Они камерные, с небольшим количеством квартир на этаже и функциональной планировкой

тированием внимательно изучить 
не только вс  градостроительну  
документаци  но и истори  места  
поскольку отсылка к ней будет при
ветствоваться  а также обра аться 
к услугам архитекторов  которые 
име т опыт работы в границах исто
рического поселения. 

Прикладным опытом строитель
ства в историческом центре поде
лился Руслан Ковалев, директор 
девелоперской компании « коре
сурс». а примере жилого комплекса 
« апова P » застрой ик 
рассказал о том  как по результа
там заседания межведомственной 
комиссии здание из семи тажного 
было ре ено превратить в пяти

тажное. е ение было верным  
поскольку повысило престижность 
жилого комплекса  а уровень стои
мости жилья в центре компенсирует 
сокра ение пло ади. 

В целом  по словам Ковалева  про
цесс строительства об ектов в исто
рическом центре как правило  речь 
о клубных домах до  квартир  
занимает всего  от длитель
ности реализации проекта. сталь
ное время приходится на разработку 
и согласование документации. 

ипов е решения простят 
согласование проекта 
индивид ал ного дома
В том направлении для строи
тельных компаний  специализи
ру ихся на частных домах  есть 
хоро ие новости. Процесс согласо
вания облегчат типовые архитектур
ные ре ения  разработка которых 
ведется сейчас. б том рассказала 
Илюза Хабибрахманова, начальник 
отдела устойчивого развития исто

рического поселения нститута раз
вития города Казани. 

на напомнила  что Концепцией 
устойчивого развития историче
ского поселения Казани определены 
территории  где допустимо инди
видуальное жили ное строитель
ство. то дмиралтейская слобода  
район ретьей горы  улицы Подлуж
ная и Фаткуллина. нститут разра
ботал типовые архитектурные ре е
ния для С  проведя обмеры более 

 сохранив ихся домов й поло
вины  — начала  века  изучив 
более  архивных чертежей и фото. 

собенность  проведенной работы 
стало использование метода пропор

ционирования исторических архив
ных справок и сохранив ихся мате
риалов той похи. 

В уже созданном альбоме пред
ставлено  типов об ектов с раз
ной тажность  об емно про
странственными композициями 
и пло адь  планами и разрезами  
вариантами оформления лемен
тов — заполнения оконных и двер
ных проемов  наличников  навесов 
и разме ения дома на земельном 
участке. то также поможет соб
ственнику подобрать подходя ий 
вариант и получить разре ение 
на строительство  минуя сложну  
процедуру согласования облика буду

его дома. 
Сейчас разработка нститута раз

вития города утверждается в Коми
тете  по охране об ектов культур
ного наследия. Воспользоваться 
предложенными ре ениями можно 
будет в ближай ие месяцы. При 
том использование типовых про

ектов необязательно для собствен
ников  они могут нанять архитектора 
и согласовать собственный проект. 

Олеся Бондаревская

ПРОЦЕСС СТРОИТЕЛЬСТВА ОБЪЕКТОВ В 
ИСТОРИЧЕСКОМ ЦЕНТРЕ (КАК ПРАВИЛО, РЕЧЬ О 
КЛУБНЫХ ДОМАХ ДО 40 КВАРТИР) ЗАНИМАЕТ 
ВСЕГО 20-30% ОТ ДЛИТЕЛЬНОСТИ РЕАЛИЗАЦИИ 
ПРОЕКТА. ОСТАЛЬНОЕ ВРЕМЯ ПРИХОДИТСЯ НА 
РАЗРАБОТКУ И СОГЛАСОВАНИЕ ДОКУМЕНТАЦИИ. 
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 АК Н  А СВЯ И

Минстрой оссии разработал новый 
свод правил СП . .  
«Сети связи. Правила проектирова
ния» и пересмотрел СП .  
«Системы лектросвязи зданий 
и со оружений. сновные положения 
проектирования». Первый документ 
введен в действие с  апреля  а вто
рой — с  января  года.

По словам Сергея Музыченко,
заместителя министра строительства 

и К  Ф мас табная ревизия норма
тивной документации обеспечит фор
мирование необходимых и достаточ
ных требований для регулирования 
процессов проектирования и монтажа 
наружных сетей и внутренних систем 

лектросвязи в том числе требования 
в области проектирования и монтажа 
волоконно оптических линий связи. 

— овый СП «Сети связи. Правила 
проектирования» установит требо

вания к методам обеспечения без
опасности  целостности  качества 
и устойчивости функционирования 
сетей. акже в документе планиру
ется описать положения по расчету 
пропускной способности линий связи 
в зависимости от количества абонен
тов  что сформирует исходные пара
метры для проектирования центров 
обработки данных  — сооб ил Сергей 
Музыченко.

Текущий год стал знаковым для проектировщиков систем связи 
и сигнализации. Наталья Ямилова, главный эксперт Набережно-
челнинского зонального отдела ГАУ «УГЭЦ РТ», рассказывает 
о новшествах законодательства, на которые стоит обратить 
внимание данным специалистам. 
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роектир ем сети по новом
овый свод правил СП . . 

 распространяется на сети связи 
и устанавливает основные правила 
проектирования кабельных линий 
связи физических цепей  в  том 
числе линейно кабельных соору
жений  а также основные требова
ния к  разме ени  оборудования 
средств связи  в том числе средств 
связи  выполня их функции цифро
вых транспортных систем в составе 
линий связи. 

В СП . .  приведены 
сведения о необходимости проектиро
вания поме ений в зданиях и соору
жениях производственного и непро
изводственного назначения для 
разме ения оборудования систем 

лектросвязи с учетом СП . .
В новом своде правил опреде

лены требования к проектировани  
кабельных линий связи  кабельной 
канализации  обозначена глубина про
кладки в грунте для кабельных линий 
связи.

акже в данном своде правил пред
ставлены требования при проектиро
вании кабельных переходов  требо
вания по обеспечени  безопасности 
сооружений и линий связи  к лектро
снабжени  лектрооборудовани  
заземлени  и молниеза ите кабель
ных линий.

В приложениях приведены основ
ные принципы расчета оценки  требу
емой пропускной способности линий 
связи сетей передачи данных  нормы 
расчета запаса кабелей при проекти
ровании кабельных линий связи.

По словам ндрея Копытина  руко
водителя Ф У «Ф С»  пересмотр 
СП  стал знаковым проектом 

 года. н даст возможность фор
мирования требований  позволя их 
обеспечить недискриминационные 
условия доступа операторов связи 

к инфраструктуре МК  для предо
ставления услуг связи.

— Кроме того  новая редакция доку
мента дополнена требованиями к кон
трол  диспетчеризации и управления 
системами инженерно технического 
обеспечения  интегрированными 
с программно аппаратным комплек
сом «Умный дом»  — рассказал он.

бновленный СП . .  
«Системы лектросвязи зданий 
и сооружений. Правила производ
ства и приемки работ» устанавли
вает минимально необходимые тре
бования к проектировани  систем 

лектросвязи инженерно техниче
ского обеспечения и распростра
няется на  проектирование вновь 
строя ихся  реконструируемых и под
лежа их капитальному ремонту зда
ний и со оружений далее — об екты  
на территории Ф. 

В обновленном своде правил уточ
нены требования к проектировани  
систем кабельного телевидения 
и коллективного приема телевиде
ния  связи и сигнализации для мало

мобильных групп населения  видео
набл дения  охранной сигнализации  
сети интернет  вкл чая ирокополос
ный доступ.

Среди нововведений в документе 
следует выделить появление требо
ваний к новым системам  таким как 
домофонная связь  автоматизирован
ная система управления и диспетче
ризации инженерного оборудования 
далее — СУ  и автоматизирован

ная система управления зданием 
далее — СУ . 

а ди отличия
становимся на основных отличиях 

СП . .  по сравнени  
с СП . .  изм. .

В обновленном своде правил рас
ирен перечень нормативных ссы

лок  изменен перечень применяемых 
сокра ений. 

пределена необходимость осна
ения  а также количество абонент

ских радиоточек и громкоговорителей 
динамиков  тажного опове ения 

и  или  оконечных многофункцио
нальных устройств  устанавливае
мых в зданиях  сооружениях и поме

ениях об ественного назначения.
Предусмотрено  что для жилых 

поме ений и основных функцио
нально типологических групп зданий 
и сооружений  а также для поме е
ний об ественного значения места 
разме ения рабочих мест и их коли
чество  способ и скорость доступа 

НОВЫЙ СП «СЕТИ СВЯЗИ. ПРАВИЛА 
ПРОЕКТИРОВАНИЯ» УСТАНОВИТ ТРЕБОВАНИЯ 
К МЕТОДАМ ОБЕСПЕЧЕНИЯ БЕЗОПАСНОСТИ, 
ЦЕЛОСТНОСТИ, КАЧЕСТВА И УСТОЙЧИВОСТИ 
ФУНКЦИОНИРОВАНИЯ СЕТЕЙ. 

Сергей Музыченко: «Масштабная ревизия нормативной документации обеспечит формирование 
необходимых и достаточных требований для регулирования процессов проектирования и монтажа 
наружных сетей и внутренних систем электросвязи»
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к ресурсам сети  а также прочие тре
бования к инфраструктуре доступа 
определя тся заданием на проекти
рование.

оступ к информационно телеком
муникационной сети интернет следует 
организовывать преиму ественно 
с использованием технологий  обес
печива их стабильно высоку  
скорость и минимальные задержки 
передачи сигнала  для того на прио
ритетной основе доступ организуется 
с использованием волоконно оптиче
ских линий связи.

сна ение жилых и об ествен
ных зданий СУ  должно осу ест
вляться в соответствии с требовани
ями СП  .  в составе СУ  
должны быть предусмотрены сред
ства контроля работоспособности 
системы  обеспечива ие детекти
рование  регистраци  событий и опо
ве ение сигнализация  индикация  
о событиях  связанных с нару ением 
работоспособности правильности 
функционирования  и параметров 
настройки системы.

акже следует обратить особое 
внимание на требование о необхо
димости проектирования системы 
контроля загазованности с учетом 
требований СП .  и СП 

.  в поме ениях зданий 
и со оружений с газоиспользу им 
оборудованием. 

В обновленном СП .  опре
делена необходимость обзора зон 
и поме ений системы охранной теле
визионной. Установлены требования 
к архиву формируемому системой  
к источникам бесперебойного питания.

говорены требования к системе 
кстренной связи об екта  которая 

должна обеспечивать возможность 

для л дей круглосуточной бесплат
ной передачи голосовых сооб ений 
о ситуациях  угрожа их здоровь  
жизни и иму еству граждан  в специ
альные диспетчерские службы  обес
печива ие прием вызовов по еди
ному номеру  или в поме ение 
дежурного персонала  осна енного 
системой телефонной связи с выхо
дом на сеть связи об его пользова
ния. Проектирование таких систем 
осу ествляется с учетом требова
ний СП . .

ля систем охранной сигна
лизации требования к надежно
сти лектроснабжения дополнены 
условиями работы источников бес
перебойного питания временными 
показателями автономной работы 
системы.

В СП .  зафиксированы 
требования к техническим поме е
ниям для разме ения оборудования 
систем лектросвязи  отличительной 
чертой которых является необходи
мость наличия как минимум одного 
технологического поме ения связи  
соответству его требованиям 
к  аппаратным серверным  поме

ениям комнатам  в соответствии 
с  С   . 

собенность  проектирования 
сетей лектросвязи в многоквар
тирных домах является устрой
ство кабельных вводов  подземные 
кабельные вводы следует выпол
нять в полимерных трубах или хри
зотилцементных трубах диаметром 

 мм  обеспечива их механиче
ску  за иту кабеля и за иту кабеля 
от агрессивного воздействия окру
жа ей среды. екомендуется пред
усматривать не менее одного ввода 
на каждые четыре под езда много
квартирного жилого здания емкость  
четыре основных и два резервных 
канала.

Создание долгожданных требо
ваний  регулиру их процесс про
ектирования наружных сетей связи  
внутренних систем связи и сигнализа
ции  а также требования к проектиро
вани  волоконно оптических линий 
связи позволит устранить многочис
ленные недоразумения  возника ие 
при разработке систем связи  в том 
числе предоставить недискримина
ционные условия доступа операто
ров связи к инфраструктуре много
квартирных жилых домов.

Материал публикуется в сокращенном виде. 
Полную версию читайте на stroyex.pro, в рубрике 
«Экспертиза»
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СРЕДИ НОВОВВЕДЕНИЙ В ДОКУМЕНТЕ СЛЕДУЕТ 
ВЫДЕЛИТЬ ПОЯВЛЕНИЕ ТРЕБОВАНИЙ К НОВЫМ 
СИСТЕМАМ, ТАКИМ КАК ДОМОФОННАЯ 
СВЯЗЬ, АВТОМАТИЗИРОВАННАЯ СИСТЕМА 
УПРАВЛЕНИЯ И ДИСПЕТЧЕРИЗАЦИИ 
ИНЖЕНЕРНОГО ОБОРУДОВАНИЯ (ДАЛЕЕ — 
АСУД) И АВТОМАТИЗИРОВАННАЯ СИСТЕМА 
УПРАВЛЕНИЯ ЗДАНИЕМ.

В новом своде правил определены требования к проектированию кабельных линий связи, кабельной 
канализации, обозначена глубина прокладки в грунте для кабельных линий связи
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АРК 
А  РАЙВЕР О ОМИ И

Новый казанский парк  полу
чив ий имя а ира амеева — 
разработчика первых совет

ских ВМ — логичное продолжение 
выбранного Правительством атар
стана курса на создание комфорт
ных условий для цифровой индустрии. 
лавная цель — агрегировать в одном 

пространстве стартапы  компании  
творческу  инициативну  молодежь 
и представителей инвестиционных 
фондов  а также привлечь в респу

блику л дей  которые создадут новые 
технологические компании.

з абрики  в те нопарк 
ехнопарк создаст условия для 

поддержки стартапов и реали
зации новых проектов  развития 
киберспорта  проведения турниров 
по « грам буду его».

Первый блок здания  созданный 
на реконструированных пло адях  
об единил стартап хаб и цифрову  

Один из наиболее ярких архитектурных символов 
современной Казани — новый ИТ-парк имени Башира 
Рамеева. Объект уникален тем, что возведен в рекорд-
ные сроки — всего за полгода и был частично рекон-
струирован и приспособлен под новые нужды из старых 
заводских площадей. Здание нового ИТ-парка 
получилось ярким, современным, вдохновляющим 
на продуктивную работу. Так совместными усилиями 
строителей и Правительства Татарстана создаются 
комфортные условия, позволяющие сохранить в стране 
и развивать лучшие кадры для цифровой индустрии.

библиотеку. то гибкие офисные про
странства  построенные на принципах 
мобильности и адаптивности. десь 
созданы все условия для работы 
молодых айти компаний. 

Второй блок об екта  построенный 
с нуля  совместил детский технопарк  
киберарену и концертный зал. 

Сердце нового парка —  
 . то современная кибер

спортивная арена с продвинутым 
игровым оборудованием для гейме
ров и многофункциональными воз
можностями для л бителей игровой 
индустрии  а также пло адкой для 
проведения киберспортивных собы
тий  в том числе мирового уровня. 
Киберарена предлагает профессио
нальные автосимуляторы для гонок  
игровые приставки последнего поко
ления  а также путе ествие в вирту
альной реальности. 

етский технопарк также заслу
живает отдельного внимания  
на пло ади порядка  кв. м он 
об единил пространства для заня
тий по робототехнике  биотеху  

моделировани  программиро
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вани  прототипировани . ехно
парк способствует ранней профори
ентации детей и подростков.

рприз  истории 
овый парк возведен в рекордные 

сроки — всего за полгода  но приме
чателен он е е и тем  что строился 
не с нуля  а был частично реконстру
ирован и приспособлен под новые 
нужды — то быв ие пло ади обув
ной фабрики «Спартак».

дание фабрики — историческое  
часть корпусов возводилась в е 
годы про лого века  часть — доре
вол ционной постройки. В  году 

был построен новый корпус комби
ната  соединив ий поме ения обув
ной фабрики и кожзавода. Позже 
на прилега ей территории строи
лись и другие фабричные здания. 

В ходе работы такое наслоение 
пох преподнесло проектиров икам 

свои с рпризы. Помимо высокого 
уровня грунтовых вод из за близости 
озера Кабан  осложня их устрой
ство нового фундамента и наруж
ных коммуникаций  дополнительным 
вызовом для проектантов стала фун
даментная плита фабричного бомбо
убежи а тол иной более метра. ом
боубежи е было давно снято с учета 

М С  однако демонтировать плиту его 
фундамента  рассчитанну  на попада
ние ядерной бомбы  в короткие сроки 
не представлялось возможным. 

В итоге специалистами компа
нии проектиров ика — УП « атин
вестгражданпроект» было принято 
рациональное ре ение о погруже
нии свай для нового здания парка 
через предварительно проделанные 
отверстия в су еству ей плите 
бомбоубежи а без ее демонтажа. 

то су ественно сократило матери
альные  финансовые и временные 
ресурсы при строительстве.

Елена Валеева, заместитель генераль-
ного директора по дизайну архитек-
турной среды ГУП «Татинвестграждан-
проект», заслуженный архитектор РТ, 
почетный архитектор РФ: 

— б ект находится в историческом 
центре  что накладывало боль у  
ответственность. Место просма
триваемое  то посе аемая зона 
озера Кабан и активная точка  види
мая с л бой стороны пе еходной 
зоны. К тому же здания с историей 
привлека т пристальное внимание 
со стороны архитектурного сооб е
ства и об ественности. 

ополнительну  сложность соста
вил тот факт  что строительство ло 
не с нуля. Мы должны были акку
ратно реконструировать здание 
фабрики  максимально сохранив 
конструктив. При том обозначить 
историческу  преемственность  
память того места  а также вне
дрить здание в архитектурну  
среду наполнив его новыми смыс
лами и современными формами. 

б емно пространственные задачи 
были таковы  чтобы новое здание 
не доминировало над су еству

ей застройкой. апример  со сто
роны улицы Салимжанова мы 
создали пло адь  логично продол
жа у  пространство вдоль набе
режной озера Кабан. билие кир
пича во вне ней отделке — также 
реверанс в сторону исторической 
застройки. 

кстерьер уникален тем  что здесь 
сочета тся современные и тради
ционные архитектурные материалы. 

апример  три лестницы отделаны 

НА ОБЪЕКТЕ ВПЕРВЫЕ В КАЗАНИ ПРИМЕНЕН 
КОРТЕН — ЛИСТЫ, ИМИТИРУЮЩИЕ 
ЗАРЖАВЛЕННУЮ СТАЛЬ. ЭТОТ МАТЕРИАЛ 
АКТИВНО ИСПОЛЬЗУЮТ АРХИТЕКТОРЫ МИРА. 
ОН ВСЕГДА РАЗНЫЙ — МОЖЕТ ЗАБУРЕТЬ 
СО ВРЕМЕНЕМ, МОЖЕТ ИЗМЕНИТЬ ОТТЕНОК, 
НО ВСЕГДА БУДЕТ ВЫГЛЯДЕТЬ ЭФФЕКТНО.
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кортеном. тот материал л бят 
и активно использу т архитекторы 
мира  а в Казани он применен впер
вые. 

тавка на скорост  и качество
то касается выбора материалов 

и технологий для внутренней отделки 
здания  выбор пал на метод сухого 
строительства. Компания К УФ 
стала одним из веду их постав и
ков материалов для нового парка. 

а об ект поставлялись проверенные 
временем продукты компании  ком
плектные системы  сухие цементные 
и гипсовые смеси. 

Выбор проектиров иков в пользу 
технологий сухого строительства 
обуслов лен удобством и скорость  
монтажа  низким весом конструкций 
на основе К УФ листов  а также гиб
кость  таких ре ений. 

Помимо стетики и прочности  
отделка создает благоприятный 
для человека микроклимат в поме

ениях — ведь К УФ использует 
только натуральные и безопасные 
материалы. то особенно актуально 
для детского технопарка  ные айти
ники должны работать в самых ком
фортных условиях. 

тдельная задача — звукопогло
ение. парк об единяет сразу 

несколько функциональных зон  
пред явля их повы енные тре
бования к звукоизоляции. Среди 
них киберарена и концертный зал. 

е ением стало использование 
гипсоволокнистого листа К УФ

суперлиста  который применяется 
в звукоизоляционных  огнестойких 
и ударостойких конструкциях.

Среди основных преиму еств 
«сухого» строительства архитектор 

лена Валеева выделила
— Легкость конструкции. лаго

даря использовани  довольно легких 
каркасных конструкций вес перегоро
док умень ается в некоторых слу
чаях в восемь раз  что значительно 
снижает нагрузку на фундамент  
а значит  и пред являемые к нему 
требования.

— Толщина конструкций. Стены 
и  перегородки  выполненные 
из  листовых материалов  всегда 

тонь е  чем из тучных  что позво
ляет увеличить полезну  пло адь 
строения.

— Уровень звукоизоляции кар
касных конструкций значительно 
вы е  чем у систем из тучных мате
риалов при аналогичной тол ине.

По словам лены Валеевой  нема
ловажну  роль в ограниченные вре
менные сроки сыграла и скорость 
возведения  прису ая технологии 
сухого строительства. При исполь
зовании растворов и тукатурных 
смесей возведение перегородок 
из  тучных материалов осу ествля
ется в течение нескольких недель  
в то время как «сухой» метод позво
ляет сократить то время до двух
трех дней. акже влияет на  ско
рость и возможность строительства 
при отрицательных температурах  
то  есть сезонность выполнения 
работ не ограничена.

— абота на об екте велась 
в сжатые сроки  и то был кстрим  
проверка команды атинвестграж
данпроекта  а также всех компаний
подрядчиков на прочность и про
фессионализм  — говорит лена 
Валеева. — то отметил и глава Мин
строя Ф рек Файзуллин. Проекти
ровать и строить при лось быстро  
но в результате новый парк стал 
одной из главных визитных карто
чек Казани. 

ЕЩЕ ОДНА «ФИШКА» ЗДАНИЯ — 
ЭКСПЛУАТИРУЕМАЯ КРОВЛЯ, ОТКУДА ОТКРЫВАЮТСЯ 
ПРЕКРАСНЫЕ ВИДЫ НА ЦЕНТР КАЗАНИ. 

Душа центрального холла ИТ-парка — восстановленный роботизированный рояль 1910 года. 
Он работает без пианиста и играет произведения татарских композиторов ре
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В России продолжается реализация программы 
газификации населенных пунктов. За пять лет пла-
нируется проложить 24 тыс. км новых газопроводов. 
Один из участников социально значимого проекта — 
ООО «ТЕХСТРОЙ». Предприятие выпускает несколько 
линеек продукции — полиэтиленовых труб для газо-
снабжения, по которым топливо попадает в дома даже 
самых отдаленных поселков и на предприятия. 

Мас табная программа гази
фикации оссии  котору  
П  « азпром» реализует 

с го по  год  охватывает 
более  тыс. населенных пунктов 

 регионов страны. б ем инвести
ций  которые направля тся на гази
фикаци   тыс. домов и квартир 
и подкл чение  котельных 
и промы ленных предприятий  

составит более  млрд руб. ла
годаря тому уровень газификации 
в стране повысится с  до  
а к  году тот показатель дол
жен достичь . 

Федеральная программа соци
альной газификации разработанная 
по инициативе « диной оссии»  позво
ляет при наличии газопровода за счет 
операторов газоснабжения проводить 
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трубу до участков. С  марта того года 
программа стала бессрочной. 

С учетом расту их темпов газифи
кации для проведения такой мас таб
ной работы с особой т ательность  
подходят к выбору оборудования — 
качественного и надежного. тим 
требованиям отвечает продукция 

 « С »  одного из веду
их в стране предприятий по про

изводству поли тиленовых труб. 
С  го по   год об ем выпу
скаемой продукции на нужды гази
фикации на заводе увеличился более 
чем на . «Мы рады принять непо
средственное участие в программе  
поскольку основным направлением 
завода является производство поли
тиленовых труб на нужды газифика

ции» — отмечает начальник отдела про
даж скандер иган ин.

а сегодня продукция С  
занимает порядка  от об
ема рынка полимерных труб в стране. 

а  линиях на четырех заводах — 
в Казани и селе армонка еспублики 

атарстан в городах алица Свердлов
ской области и Карабулак еспублики 

нгу етия — ежегодно изготавлива
ется более  тыс. тонн готовой про
дукции. Комплекс заводов осна ен 
современным оборудованием которое 
позволяет выпускать качественну  
конкурентну  продукци . С  
также является первым в оссии пред
приятием наладив им выпуск труб 
из поли тилена диаметром до  мм. 

ля газоснабжения С  
производит несколько видов продук
ции из поли тилена низкого давления 
П . ни выпуска тся в соответствии 

с требованиями С   .  
в качестве сырья используется сырье 
марок   . Продукция 
одинаково успе но применяется как 
для газоснабжения частного дома так 
и для создания газораспределитель
ной системы современного мегаполиса. 
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инейка продукции С  для 
газоснабжения вкл чает несколько 
видов труб. 

– Многослойные напорные трубы 
«Мультитех»
ти трубы использу тся для транс

портирования гор чих газов. аруж
ный слой является маркерным и выпол
няется с использованием поли тилена 

 желтого цвета при наличии 
повреждений он позволяет визуально 
оценить глубину и пло адь поврежде
ния. Внутренний слой также выполнен 
из поли тилена  что допол
нительно повы ает устойчивость 
труб к наружным точечным нагрузкам 
и облегчает поиск повреждений при 
проведении видеоинспекций.

К преиму ествам той продукции 
можно отнести устойчивость к распро
странени  тре ин морозостойкость  
прочность сварных соединений высо
ку  ремонтопригодность  коррозий
ну  и химическу  стойкость и сейсмо
стойкость. 

рубы «Мультитех» выпуска тся 
двух видов — двухслойные и трехслой
ные диаметр — от  до  мм.

– Трубы напорные полиэтиле-
новые с защитной оболочкой 
Prosafe
зделие представляет собой трубу 

на наружну  поверхность которой 
методом кструзии нанесена за ит
ная оболочка из минералонаполненной 
композиции полипропилена желтого 
цвета. та оболочка за и ает основ
ну  трубу от механических повреж
дений при транспортировке  монтаже 
и  ксплуатации. Кроме того  за итная 
оболочка  позволяет произво
дить прокладку труб без замены грунта 
обратной засыпки и при бестран ей
ных методах укладки.

С  выпускает несколько 
типов таких труб  в том числе с двумя 
или тремя слоями «Мультитех». иа
метр изделий — от  до  мм.

В про лом году завод приступил 
к выпуску нового вида продукции — 
труб . ни использу тся при стро
ительстве и ремонте газопроводных 
сетей при тран ейной укладке во всех 
грунтовых условиях. рубы представ
ля т собой двухслойну  конструкци  
состоя у  из напорных труб  
и   и проложенного вдоль оси 
токопроводя его лемента. Последний 
помогает определить точное местопо
ложение трубы и глубину укладки сиг
нал распространяется на значитель
ное расстояние от точки. При том сам 
поли тилен из которого изготовлены 
трубы не проводит ток. 

В ближай ее время С  
намерен модернизировать комплекс 
заводов и внедрить новые техноло
гии благодаря чему об ем выпускае
мой продукции вырастет на . то 
позволит соответствовать набранным 
темпам газификации в стране а значит  
е е в боль ом количестве домов ста
нет теплее и комфортнее. 

Среди преиму еств труб  изго
товленных С  — прочность  
износо стойкость удобство в использо
вании и долговечность. ак  поли тиле
новые трубы устойчивы к воздействи  
точечных нагрузок  механическим 
повреждениям и образовани  тре ин. 

акие трубы можно использовать даже 
при высоком уровне грунтовых вод  
поскольку они не подвержены корро
зии а также в л бых климатических 
условиях. 

рубы из П  легче чем металличе
ские изделия по тому их про е и удоб
нее транспортировать к месту работ 
и монтировать  для того потребуется 
мень е техники и рабочих рук. Высо
кая пластичность и прочность позво
ля т обеспечить проход поворотов 
свободным изгибом. 

К достоинствам продукции можно 
отнести устойчивость к распростране
ни  тре ин морозостойкость  проч
ность сварных соединений высоку  
ремонтопригодность  коррозийну  
и химическу  стойкость и сейсмостой
кость. акие трубы прослужат более 
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г. Казань, ул. 1-я оль ая, 1
7 (843) 28-00- 2, 7 (843) 2-300-430

: .

СРЕДИ ПРЕИМУЩЕСТВ ТРУБ, ИЗГОТОВЛЕННЫХ 
ТЕХСТРОЙ, — ПРОЧНОСТЬ, ИЗНОСОСТОЙКОСТЬ, 
УДОБСТВО В ИСПОЛЬЗОВАНИИ И ДОЛГОВЕЧНОСТЬ. 
ТАК, ПОЛИЭТИЛЕНОВЫЕ ТРУБЫ УСТОЙЧИВЫ 
К ВОЗДЕЙСТВИЮ ТОЧЕЧНЫХ НАГРУЗОК, 
МЕХАНИЧЕСКИМ ПОВРЕЖДЕНИЯМ И ОБРАЗОВАНИЮ 
ТРЕЩИН.
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Более десяти лет компания «Графика-Инжиниринг» 
занимается проектированием жилых домов и сетей, 
административных зданий и промышленных объектов. 
Ее специалисты не только создают проекты с помощью 
технологии информационного моделирования, 
но и осуществляют их сопровождение, а также выступа-
ют в роли технического заказчика, применяя различные 
цифровые сервисы. 

Компания « рафика нжиниринг» 
создана опытными инженерами
проектиров иками. а время 

деятельности организации ее спе
циалисты наработали вну ительное 
портфолио в области гражданского 
проектирования  а также проектиро
вания промы ленных и производ
ственных зданий. Сегодня в него 

входят порядка  проектов  реа
лизованных по всей стране. 

Среди направлений деятельно
сти предприятия — строительный 
инжиниринг и выполнение функции 
техзаказчика. Команда профессио
налов осу ествляет весь комплекс 
изыскательских и землеустроитель
ных работ.
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иссия в полнима
Своей миссией « рафика нжиниринг» 
определила внедрение новых стандар
тов работы основанных на техноло
гии информационного моделирова
ния которая позволяет точно и быстро 
разрабатывать проекты разной сте
пени сложности  повы ая качество 
выдаваемой документации. Компе
тентность компании в данном вопросе 
подтверждает тот факт  что ее гене
ральный директор Карен а иянц вхо
дит в рабочу  группу по пилотным 

М проектам при Минстрое оссии. 
Следуя выбранной миссии  команда 

активно делится знаниями и своим 
опытом перехода на М. ак  на базе 
собственного научно консультацион
ного центра компания « рафика нжи
ниринг» проводит курсы для проек
тиров иков  по завер ении которых 
специалисты свободно разбира тся 
в новых стандартах проектирования 
и могут полноценно работать в М
среде. 

Сегодня в  « рафика нжини
ринг» трудятся более  высококласс
ных специалистов  однако при необхо
димости в компании одновременно 
могут быть задействованы до   чело
век. Все они регулярно проходят обуче
ние. Структурные подразделения 
предприятия работа т в ести горо
дах — Казани  Самаре  Москве  ебок
сарах  Кирове и Уфе.

ложност  проекта  бая
— Своей главной задачей мы видим 
оказание помо и клиентам  кон
сультирование в ре ении абсо
л тно л бых вопросов в области 
проектирования и строительства  — 
отмечает генеральный директор 
Карен Башиянц.

Проектирование вкл чает в себя 
несколько тапов  от сбора исходно
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проектирование активно использу-
ется при реализации мас табных про-
грамм газификации населенных пунк
тов и догазификации домовладений  
когда от су еству его газопровода 
проводятся сети до границ земель-
ного участка. спользование техно-
логии информационного моделирова-
ния позволяет подготовить комплект 
чертежей  необходимых для догази-
фикации  всего за пять рабочих дней. 

разре ительной документации 
и инженерных изысканий на буду ей 
стройпло адке до прохождения кс-
пертизы  составление пакета рабочих 
чертежей для строителей и  при жела-
нии заказчика  — авторского надзора 
за ходом работ. 

При помо и М выполняется 
также проектирование инженерных 
сетей  очистных сооружений и стан-
ций сортировки. ак  инновационное 

Своей миссией «Графика-Инжиниринг» определила внедрение новых стандартов работы, основанных 
на технологии информационного моделирования, которая позволяет точно и быстро разрабатывать про-
екты разной степени сложности. На фото — пример модели, выполненной с применением ТИМ

Ре
кл

ам
а.

 420012, Казань, ул. Щапова, 13
443079, Самара, ул. Мяги, 24а
Тел: 8 (800) 201-60-47

Сейчас в работе команды « ра-
фика нжиниринг» проекты сетей 
газоснабжения в ести регионах ос-
сии  а кортостане  ува ии  Кара-
чаево еркесии  Кировской и стра-
ханской областях  Ставропольском 
крае. В  про лом году компанией 
было спроектировано  км сетей  
а с начала го — свы е  км. 

егодня команда 
ра ика нжиниринг  

работает над проектами: 
 наружных сетей водоснабжения  

канализационных и очистных 
сооружений в частности  водо-
заборов в овосибирске  Влади-
мирской и Кировской областях  
очистных сооружений поверх-
ностных стоков в Удмуртии  Ки-
ровской области  Краснодарском 
крае  сетей ВК в атарстане  у-
ва ии  Самарской области  

 производственных комплексов 
ма иносборочного производ-

ства и об ектов транспортной 
инфраструктуры в Москве  заво-
дов сухих смесей в Московской 
и Самарской областях  мени  
специализированных производ-
ственных об ектов для компании 
« остех»

 рекультивации мусорных полиго-
нов в Кировской области и  еспу-
блике Коми  и земельных участков 
под строительство в Московской 
области . 

Многолетний опыт  « рафика
нжиниринг» и боль ое количество 

успе но реализованных кейсов сви-
детельству т о надежности компании  
а профессиональная команда готова 
взяться за об екты л бой сложности. 

реди ке сов команд  ООО ра ика нжиниринг : 
 рхитектурно строительное проектирование социальной газификации 

еспублики а кортостан протяженность  более  км
 рхитектурно строительное проектирование  « азпром газораспреде-

ление страхань» протяженность  более  км
 рхитектурно строительное проектирование социальной газификации 

Кировской области протяженность  более  км
 Производственные об екты завода железобетонных изделий вкл чая 

силосные банки для хранения цемента и песка и здание бетоносмеси-
тельной установки которые уже несколько лет активно ксплуатиру тся

 Многоуровневый паркинг на  автомобилей в Самаре где благода-
ря особой компоновке каркаса заказчик смог су ественно с кономить 
на бетонных работах

 авод в мени когда специалистам компании удалось доказать заказчи-
кам необходимость строительства отдельного блока для административ-
ного персонала взамен су ествовав его пристроя производственного 
корпуса

 оспиталь на территории больницы  для которого в сжатые сроки 
потребовалось разработать проектные ре ения генплана  наружных 
сетей  индивидуального теплового пункта и другие проекты
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АЛЕР  А АЛ  
ХОРО ИЙ РИЕЛТОР ОЛ Е  

Р ОВО СТВОВАТ СЯ ПРАВИЛОМ 
В Х П   ПОРЯ О ОСТ  

И ПРО ЕССИО АЛИ МОМ
Свою деятельность Валерий Абса-
лямов начал более 30 лет назад, 
когда самого понятия «риелтор» 
не существовало. О том, как 
работали маклеры в 1980-х, ярких 
сделках того времени и факторах 
успеха в профессии сегодня он 
рассказал в интервью журналу 
«Стройэкспертиза». 

— Валерий Ахметович, что сподвиг-
ло вас связать свою жизнь с риел-
торством, причем тогда, когда даже 
права собственности на квартиры 
не было? 
— то случилось в марте  года. 

а пло адке у обменного б ро при 
горисполкоме Казани на улице Мис-
лавского кажду  субботу собира-
лись л ди  которые пытались ре ить 
свой жили ный вопрос. бычно они 
стояли  держа таблички в руках или 

27№ 7−8 (59−60) 07−08.2023 | 



НЕДВИЖИМОСТЬ

И
ст

оч
ни

к 
ф

от
о:

 с
ай

т 
м

эр
ии

 К
аз

ан
и 

kz
n.

ru
, а

вт
ор

 Д
ен

ис
 Го

рд
ий

ко
 

ве ая их на е .  на табличках был 
написан обменный вариант  какое 
жилье человек имеет и какое хотел бы 
получить взамен. Я тогда только начал 
работать в молодежном жили ном 
комплексе и параллельно помогал 
родственникам переехать в Казань — 
с той цель  и при ел на Мислав
ского. ожу чита  надписи на таблич
ках  слу а  что л ди предлага т. 
В итоге ввязался в один разговор 
и быстро разложил его участникам 
выгодну  схему обмена — мои мате
матические способности и активное 
занятие ахматами принесли неожи
данный результат. Меня тут же заме
тили — подо ел довольно пожилой 
мужчина  отозвал в сторону  « оче ь 
с нами работать » ак я оказался 
в сооб естве маклеров  среди кото
рых были даже профессора Казан
ского университета. х было чело
век семь  не боль е. Втянулся  стал 
неплохо зарабатывать на сво  моло
ду  семь . 

— Каким был тот, еще советский 
рынок недвижимости? 
— Коммерческая недвижимость тогда 
была представлена частными домами 
да редкими кооперативными кварти
рами  которые продавались в искл
чительных случаях. а ними  конечно  
охотились  ведь по другому купить 
квартиру было нельзя — приватиза
ции е е не было. о государствен
ну  квартиру можно было обменять 
на частный дом  и мы той возмож
ность  пользовались. Специально 
для тих целей у на его б ро было 
несколько старых домов. Схема была 
такая  человек покупал у нас дом  про
писывался в нем  а затем через нас 
же менял его на нужну  квартиру 
выписывался из дома и продавал его 
обратно нам. 

— Какую сделку из того времени 
вы запомнили надолго? Существует 
история про вашу цепочку обме-
на, в которой было 80 объектов 
недвижимости. Это кажется непо-
стижимым. 
— то был очень сложный вари
ант  в основном я делал работу сам  
но и без помо и коллег не обо лось. 

икак мы тогда не могли ту цепочку 

разорвать... на как гидра была  отру
бае ь голову — вырастает е е три. 
В итоге получили  квартир  а в каж
дой проживает по несколько чело
век  елу  «демонстраци » из жиль
цов привели в б ро обмена жилья 
при горисполкоме Казани — сделку 
регистрировать. К нам тогда сам руко
водитель ведомства вы ел. « то 
за митинг » — спра ивает. о вник 
в  ситуаци  во ел в положение 
и выделил только на на у цепочку 
трех сотрудниц  обменные ордера 
выписывать. 

К слову интересных сделок тогда 
много было. о та  что была связана 
с квартирой на Карла Маркса  запом
нилась мне надолго. етырехком
натная сталинка с высокими потол
ками запала в ду у одному моему 
клиенту. Я взялся расселить четырех 

стару ек  за которыми она числилась  
две на тот момент проживали в квар
тире  две — у детей. Вариант оказался 
непростым  мы с теми стару ками 
даже подружиться успели  они чаем 
меня поили  но о квартирных делах 
говорить напрочь отказывались  

 вот случайно в разговоре слы у 
как одна из них к подружке в  еле
ный ор собирается. ума  чем черт 
не утит  « етя Ма а  а я тоже туда  
давайте подвезу». Пока ехали  она все 
рассказывала  как там красиво и что 
она бы все отдала  чтобы жить в таком 
месте. Я тогда понял  вот оно  ре ение  
В еленом ору в то время действи
тельно хоро о было — чистая природа  
сосны... Позднее подо ел к предсе
дател  базы. азговорились. каза
лось  он страстный рыбак и такой же 
букинист. Полчаса мне про одно ред

«Казань — это город-магнит. Красивый, комфортный, благоустроенный, со множеством 
достопримечательностей и исторических мест. Он все время на слуху, в него хотят возвращаться. 
Большой приток населения из других регионов — это то, что отличает наш город и республику»

«КОММЕРЧЕСКАЯ НЕДВИЖИМОСТЬ В 1980-Е 
БЫЛА ПРЕДСТАВЛЕНА ЧАСТНЫМИ ДОМАМИ 
ДА РЕДКИМИ КООПЕРАТИВНЫМИ КВАРТИРАМИ, 
КОТОРЫЕ ПРОДАВАЛИСЬ В ИСКЛЮЧИТЕЛЬНЫХ 
СЛУЧАЯХ. ЗА НИМИ, КОНЕЧНО, ОХОТИЛИСЬ, ВЕДЬ 
ПО-ДРУГОМУ КУПИТЬ КВАРТИРУ БЫЛО НЕЛЬЗЯ — 
ПРИВАТИЗАЦИИ ЕЩЕ НЕ БЫЛО».
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кое доревол ционное издание рас-
сказывал. « сли достану подбере ь 
мне четыре хоро их домика » — спра-

ива . « олько достань » — говорит. 
ак в той цепочке появилась редкая 

книга. Как я ее доставал — отдельная 
история  но и председатель не обма-
нул  подобрал четыре крепких дома 
в окружении сосен. Стару ки  как их 
увидели  сразу загорелись. е обо-

лось без споров — две из них за один 
домик чуть не подрались  но и ту про-
блему мы ре или. Сейчас даже пове-
рить сложно в то  какой была на а 
риелторская жизнь. нание психоло-
гии человеческих отно ений  умение 
находить с л дьми об ий язык сто-
яли на первом месте. ни и сегодня 
должны быть на первом

 что то потеряли 
в своем риелторском мире
— Сложнее работать было тогда 
или сегодня? 
— огда было гораздо сложнее  
но и интереснее тоже. Сейчас  к сожа-
лени  в боль инстве своем суть 
риелторской деятельности сводится 
к тому чтобы схватить вариант  выста-
вить на сайт об явлений  продавить 
покупателя. олько мне непонятно  
какая радость ду евная от того 
у л дей должна оставаться  Выхо-
дит  мы что то потеряли в том своем 
риелторском мире

— Сегодня на этом рынке царит 
жестокая конкуренция. Может 
быть, именно она и диктует такой 
подход? А на ваш взгляд, какие 
качества должен взращивать в себе 
риелтор, чтобы добиться успеха? 
— Умение мыслить и просчиты-
вать  но самое главное — работать 
с л дьми. е «уболтать» или прода-
вить  а подобрать человеку именно 
то  что ему нужно  чтобы он остался 
доволен. С самого начала я для себя 
ре ил  деньги не главное. оворят  
каждый казанец имеет  знако-
мых  по тому если ты кому то помог  
то и «сарафан» о тебе будет длинным. 

Много лет я преподавал риелтор-
ское искусство и практику риелтор-
ской деятельности студентам вузов 
и всегда говорил им  что хоро ий 
риелтор должен руководствоваться 

правилом двух «П» — порядочность  
и профессионализмом. Про у заме-
тить  что первой стоит порядочность. 
«Я помог в Казани многим  помогу 
и вам» — тот слоган я придумал для 
себя более  лет назад и не изме-
ня  ему по сей день. Сегодня же — 
не скажу что глобально  но во многих 
случаях — риелторский рынок превра-
тился из помо и л дям в жесткое 
зарабатывание денег. 

— Сейчас на стадии разработки 
находится закон «О риелторской 
деятельности». Как вы считаете, ну-
жен ли он? Что бы вы хотели видеть 
в нем в обязательном порядке?
— акон однозначно нужен. К сожа-
лени  перву  «П» мы в нем никак 
не пропи ем.  вот втору  можно 
попытаться отрегулировать. 

е дума  что обязательное лицен-
зирование поможет принципиально 
ре ить вопрос с профессионализ-
мом  но оно хоть как то упорядо-
чит и сделает более прозрачным 
на  рынок. 

се отят в азан
— Валерий Ахметович, есть ли у та-
тарстанского рынка недвижимости 
своя специфика?
— собой нет  кроме  пожалуй  одного  
Казань — то город магнит. Краси-
вый  комфортный  благоустроенный  
со множеством достопримечатель-
ностей и исторических мест. н все 
время на слуху в него хотят возвра-

аться. оль ой приток населения 
из других регионов — то то  что отли-
чает на  город и республику. 

— Кстати, недавно Татарстан вошел 
в топ регионов страны по доход-
ности инвестиций в недвижимость. 
Согласны вы с такими выводами 
аналитиков или советуете при-
глядеться к объектам недвижимости 
в других регионах и даже странах?
— Счита  вкладываться сегодня 
в «зарубежку» довольно рискованно. 
К  сожалени  кономика сейчас 
непредсказуема и очень зависима 
от политики.  первым  что отзыва-
ется на л бое событие  оказывается 
недвижимость. Причем не только 
в  оссии  но и за рубежом. тобы 

ответить на тот вопрос  нужно делать 
предметный расчет по каждому кон-
кретному об екту — где рынок будет 
расти и будет ли он расти вооб е. е 
год назад Казань была очень привле-
кательной с точки зрения инвести-
ций в недвижимость  а сегодня на  
первичный рынок несколько просел. 

— Вместе с тем Татарстан стал 
одним из лидеров по вводу жилья, 
за прошлый год введено почти 
3 млн кв. м. Но способен ли суще-
ствующий спрос на жилье покрыть 
такое предложение? 
— ума  тенденция к проседани  
рынка первички сохранится в бли-
жай ие месяцы — сли ком уж 
цены на нее стали непод емными. 

 л ди обратили внимание на вто-
ричный рынок  а также загородку. 
Купить за восемь миллионов рублей 
одну ку в новостройке или участок 
земли и построить там дом  ля 
многих ответ очевиден  даже при-
нимая во внимание  что загородная 
жизнь часто сопряжена с инфра-
структурными проблемами  такими 
как отсутствие кол  детских садов  
торговых центров. 

— Какой ваш прогноз на этот год?
— «Квадрат» в Москве несколько 
падает в реальных ценах  а вот в том  
что такая ситуация обозначится 
в Казани  я сомнева сь. Скорее 
застрой ики будут привлекать поку-
пателей преференциями и маркетин-
говыми акциями — скидкой на пар-
ковочные места  низкой ипотекой 
и т.д. е хочу сказать  что продажи 
первички совсем встанут  но л ди 
будут покупать ее менее охотно  чем 
жилье на вторичном рынке. Впро-
чем  предложение по вторичке тоже 
несколько упало — политическая ситу-
ация в мире неспокойная  как и курс 
вал ты по тому без особой необходи-
мости л ди стара тся не продавать 
жилье. аким образом  рынок немного 
сжался  инвесторы с него перетека т 
в другие области кономики. ума  
если на политической арене ничего 
не произойдет  он останется таким 
до конца года. 

Беседовала Ольга Туманская
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Р А  
Р ЛЕНН  
ЕО ЯТ ЫЙ ОРИ О Т 

ПЕРСПЕ ТИВ

Планомерная цифровая трансформация российских 
промышленных предприятий должна обеспечить их 
дальнейшее техническое развитие, рост произво-
дительности и качества продукции, освоение новых 
перспективных продуктов. О результативности такого 
подхода убедительно свидетельствует опыт компа-
ний, выбравших этот путь. Акционерное общество 
«Щегловский вал» — из их числа. 

Нацеленность  « еглов-
ский вал» на выпуск новей-

ей высококачественной 
и высокотехнологичной серийной 
продукции обусловила появление 
проекта цифровизации производ-
ства с цель  совер енствования 
управляемости и прозрачности всех 
процессов. азработку и реализа-
ци  проекта выполнили специали-
сты  «СиСофт евелопмент».
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  — диспетчеризация произ
водства

  — сбор и хранение данных
  — управление персоналом
  — управление качеством
  — управление производствен

ными процессами
  — анализ производительности
  — управление техобслужива

нием и ремонтом
  — управление документами. 

акие функциональные рамки про
екта полность  удовлетворя т тре
бованиям С   М К .

Внедрение комплексной цифровой 
системы управления на предприя
тии привело к появлени  боль ого 
числа технических новинок. В част
ности  рабочие места были осна

ены план етами и терминалами  
стали возможными контроль физи
ческого переме ения партий дета
лей по участкам и цехам и отражение 

того процесса в системе  была вне
дрена система трих кодирования 
документов и операций на уровне 
цеха  применение системы визуали
зации позволило выводить на инфо
панель в цеху и у руководства произ
водственные оперативные отчеты  
стал применяться автоматизирован
ный расчет сменных деталей.

Комплексное цифровое преоб
разование деятельности предпри
ятия « егловский вал» позволило 
в онлайн режиме получать инфор
маци  о потребностях производства 
того или иного изделия и доступности 
ресурсов  осу ествлять детальное 
планирование и диспетчеризаци  
процессов  следить за исполнением 
заказа  собирать и анализировать 
поступа ие данные. еобходимо 
упомянуть и технологи  промы
ленного интернета ве ей  став

у  базовой технологией внедрен
ного программного комплекса для 
создания подсистемы сбора данных 
с оборудования.

Прозрачность всех процессов кс
плуатации в  « егловский вал» 
теперь обеспечивается благодаря еди
ной информационной панели в каче
стве единого диспетчера сервисных 
служб. на в режиме реального вре
мени предоставляет информаци  
о том  что происходит у механиков  

лектриков  в службе К Пи  у инже
неров по ПУ. 

— оссийское программное обес
печение сегодня как никогда вос
требовано  — отмечает Александр 
Воротников, директор департамента 
цифровизации АО «СиСофт Девелоп-
мент». — Кроме того  немало потре
бителей  которые заранее  без риска  
пере ли на отечественное П . Ведь 
российские вендоры уже много лет 
поставля т на рынок качественные 
и ффективные программы. менно 

сновными целями проекта стали
 обеспечение контроля хода про

изводства в режиме онлайн
 возможность оперативного 

управления производством 
на осно ве информации  актуаль
ной в л бой момент времени

 создание системы сквозной 
прослеживаемости партий вы
пускаемых С  детали и сбо
рочные единицы  предметы  
составля ие производствен
ну  программу предприятия  — 
от заготовительной операции 
до участка упаковки

 сбор информации для подготовки 
мероприятий по повы ени  ф
фективности производства

 создание системы сбора и ана
лиза данных по внеплановым 
простоям оборудования  исполь
зовани  инструмента и оснастки.

Внедрение цифровой технологии 
управления процессами позволило 
кардинальным образом усовер ен
ствовать функционал управления 
предприятием в таких разделах  как  
  — отслеживание и генеало

гия продукции  
  — оперативное детальное 

планирование
  — контроль состояния и рас

пределение ресурсов

ВНЕДРЕНИЕ КОМПЛЕКСНОЙ ЦИФРОВОЙ СИСТЕМЫ 
УПРАВЛЕНИЯ НА ПРЕДПРИЯТИИ ПРИВЕЛО 
К ПОЯВЛЕНИЮ БОЛЬШОГО ЧИСЛА ТЕХНИЧЕСКИХ 
НОВИНОК. 

ВНЕДРЕНИЕ КОМПЛЕКСНОЙ ЦИФРОВОЙ СИСТЕМЫ 
УПРАВЛЕНИЯ НА ПРЕДПРИЯТИИ ПРИВЕЛО 
ВНЕДРЕНИЕ КОМПЛЕКСНОЙ ЦИФРОВОЙ СИСТЕМЫ 
УПРАВЛЕНИЯ НА ПРЕДПРИЯТИИ ПРИВЕЛО 
К ПОЯВЛЕНИЮ БОЛЬШОГО ЧИСЛА ТЕХНИЧЕСКИХ 
НОВИНОК. 

Дашборды контроля хода производства
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 « егловский вал» продолжает 
работать над улуч ением произ
водственного планирования. тому 
способствует тот факт  что теперь 
показатель об ей ффективно

сти оборудования рассчитывается 
не по оценке номинальной мо но
сти оборудования и времени его 
работы  а на основании трех пара
метров  доступности учитыва тся 
потери на остановки  производитель
ности учитыва тся потери в скоро
сти  и качеству учитыва тся потери 
в виде отходов и брака . лагодаря 
такому подходу удалось не только 
повысить качество обслуживания 
оборудования  но и снизить потери 
времени и ресурсов.

Кроме того  были внедрены 
система быстрой переналадки  
компь теризированная система 
управления техническим обслужи
ванием  и автоматизирован
ная система сбора данных.

Весомый вклад в повы ение 
ффективности работы оборудова

ния внесла концепция всеоб его 
ухода за оборудованием  
которая полность  соответствует 
идеологии  « егловский вал» 
и предусматривает ответственный 
уход  регулярное профилактическое 
обслуживание  системное устране
ние потерь. ак достигается идеаль
ное техническое состояние оборудо
вания.  то стандартная ситуация 
на предприятии  где уме т грамотно 
рассчитывать ффективность своих 
производительных сил. 

Елена Владимирова 

к такой категории относится отече
ственный комплекс управления про
изводством — цифровая платформа 

  
.

аграда за делово  под од
Проект цифровизации производ
ственной деятельности  « еглов
ский вал» реализовывался с дека
бря  года по апрель  года. 

б им итогом стало сокра ение 
производственных циклов на  
и повы ение об ей ффективности 
оборудования  до .

Перейдя на «цифру»  предприятие 
добилось того  к чему стремилось  
стопроцентного контроля производ
ства и управляемости процессами  
полной прослеживаемости компонен
тов  узлов и полуфабрикатов. азуме
ется  значительно улуч илось обслу
живание оборудования  снизились 
потери времени и ресурсов. В целом 
качество продукции су ественно воз
росло.

Планшет рабочего

Рабочее место в цехе

ПЕРЕЙДЯ НА «ЦИФРУ», ПРЕДПРИЯТИЕ ДОБИЛОСЬ 
ТОГО, К ЧЕМУ СТРЕМИЛОСЬ: СТОПРОЦЕНТНОГО 
КОНТРОЛЯ ПРОИЗВОДСТВА И УПРАВЛЯЕМОСТИ 
ПРОЦЕССАМИ, ПОЛНОЙ ПРОСЛЕЖИВАЕМОСТИ 
КОМПОНЕНТОВ, УЗЛОВ И ПОЛУФАБРИКАТОВ.

ПЕРЕЙДЯ НА «ЦИФРУ», ПРЕДПРИЯТИЕ ДОБИЛОСЬ 
ТОГО, К ЧЕМУ СТРЕМИЛОСЬ: СТОПРОЦЕНТНОГО 
КОНТРОЛЯ ПРОИЗВОДСТВА И УПРАВЛЯЕМОСТИ 
ПРОЦЕССАМИ, ПОЛНОЙ ПРОСЛЕЖИВАЕМОСТИ 

ПЕРЕЙДЯ НА «ЦИФРУ», ПРЕДПРИЯТИЕ ДОБИЛОСЬ 
ТОГО, К ЧЕМУ СТРЕМИЛОСЬ: СТОПРОЦЕНТНОГО 
КОНТРОЛЯ ПРОИЗВОДСТВА И УПРАВЛЯЕМОСТИ 
ПРОЦЕССАМИ, ПОЛНОЙ ПРОСЛЕЖИВАЕМОСТИ 
КОМПОНЕНТОВ, УЗЛОВ И ПОЛУФАБРИКАТОВ.
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Накануне Дня строителя Казань приняла специалистов сметного дела со всей страны. Про-
верить свои силы в конкурентной борьбе, раскрыть профессиональный потенциал, выявить вектор 
для дальнейшего развития — такие цели ставили для себя участники завершающего этапа Х юби-
лейного конкурса профессионального мастерства «Лучший сметчик — 2023». К тому же главный 

приз конкурса — золотой значок давно стал настоящим «знаком качества», а персональная печать 
и диплом победителя — символами профмастерства, узнаваемыми даже в самых отдаленных 

уголках России. Поддержать конкурсантов приехали топовые специалисты и эксперты строительной 
отрасли. Мы собрали самые яркие эмоции и моменты этого события.

В этом году у конкурса появилась новая задача — стать для сообщества 
строителей не только ориентиром в части профессионализма и подготовки 

кадров, но также центром притяжения единомышленников, источником ярких 
эмоций и вдохновения. 

Профессиональный конкурс «Лучший сметчик» проводится при содействии 
Минстроя РФ и лично Ирека Энваровича Файзуллина, под эгидой Минстроя 
РТ и Госэкспертизы РТ, при участии Приволжского филиала Главгос экспертизы 

России, Союза строителей РТ, КГАСУ, а также при поддержке профессионального 
сообщества — как в Татарстане, так и в других субъектах РФ.

Ирек Файзуллин, министр строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации:
— Казань в десятый раз принимает у себя опытных специалистов в области ценообразо
вания и сметного нормирования со всех уголков на ей страны. Коллеги  ва а профессия 
важна и востребована  езультаты работы сметчиков определя т кономическу  ффек
тивность строительного проекта. Ва  труд  внимание к деталям и аналитические навыки 
способству т оптимизации б джета и затрат на строительство. ела  всем плодотвор
ной работы и удачи в реализации поставленных целей.

Марат Айзатуллин, министр строительства, 
архитектуры и жилищно-коммунального хозяйства Республики Татарстан:
— а а республика много строит  а чем боль е об ектов капстроительства — тем вы е 
потребность в специалистах  в том числе в сфере ценообразования  ведь на первый план 
выходят вопросы оптимизации стоимости строительства. собу  вдохновля у  роль 
в развитии системы ценообразования  укреплении профессионального духа играет кон
курс « уч ий сметчик». Я рад  что за десять лет он стал брендом на ей республики. С каж
дым годом ему придается все боль е значения — то на а гордость  показатель качества 
на ей работы. 

Леонид Ставицкий, председатель правления Ассоциации экспертиз России:
— истые руки  горячее сердце и холодная голова — таким должен быть сметчик  Конкурс 
« уч ий сметчик» — показатель того  на каком уровне находятся компетенции л дей  кото
рые занима тся сметным делом. плодиру  тем  кто его придумал  дорово  что он про
ходит на земле атарстана — одного из лидеров строительной отрасли страны. а ва у 
республику надо равняться  

Рафар Шакиров, директор ГАУ «УГЭЦ РТ»:
— Мы все смогли убедиться в высоком уровне подготовки на их конкурсантов. н рас
тет из года в год. Как и сложность конкурсных заданий  днако миссия на его конкурса — 
не только определить луч его  задать новые тренды в специальности сметчика. ак мы стре
мимся популяризировать данну  професси  повысить ее планку  ведь все мы знаем  что 
в конечном итоге л бая стройка  особенно если она финансируется из б джета  сводится 
к оптимизации ее стоимости  и именно сметчик ставит последн  точку в данном вопросе. 

К юбилей-
ному конкурсу 

список подарков 
был значительно 

расширен. Победи-
тель, помимо чека 

на солидную сумму, 
получил именной 

кубок. Три таких же 
кубка с его иници-
алами будут хра-

ниться в Минстрое 
России, Минстрое 

РТ и офисе главного 
организатора 

конкурса — Госэкс-
пертизы РТ. Сере-

бряные и бронзовые 
финалисты полу-
чили ультрабуки, 
планшеты и призы 
от организаторов 
и партнеров. Фи-

нальная церемония 
награждения вы-

глядела масштабно. 



В зале ан лаг  несколько камер направлено на сцену  в свете софитов — четыре хрупкие деву ки.
— Кто такой сметчик  — задает веду ий вопрос  который ли ь кажется простым  а на деле — с с рпризом  ведь 
здесь важно дать не только правильный  но и самый популярный в сооб естве ответ. 
— Специалист строительной профессии  — использует попытку одна из участниц  но фанфары молчат. 
— от  кто составляет сметы  — говорит вторая и делает аг вперед  к заветному кубку. 

ретий тур стал для десяти сильней их конкурсантов неожиданным и необычным испытанием. его только 
они не делали — строили здания из макарон  на время сортировали профессиональные сметы и чертежи  а ли
нее прицельно кидали в мусорное ведро...  все то — под прицелом камер  в формате телевизионного интел
лектуального оу. В итоге в суперфинале оказались луч ие из луч их — четыре профессионала  облада ие 
не только знаниями  но и выдержкой  способные мыслить свежо и креативно. 
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МОМЕНТ Х — 
КАКИМ ОН БЫЛ?

В этом году конкурс «Лучший сметчик» отметил свой юбилей новой, современной концеп-
цией. Такого в профессиональном сообществе страны еще не было! 

Татьяна Ржевская, начальник Управления 
проверки сметной документации и экспер-
тизы проектов организации строительства 
ФАУ «Главгосэкспертиза России»:
— Конкурсные вопросы и практические зада
ния полность  соответствовали действу им 
сметным нормативам  в них были отражены 
все последние изменения и современные мето
дики составления и проверки сметной стоимо
сти. е всегда в на у професси  приходят л ди 
подготовленные  и такие состязания позволя т 
выявить квалифицированных специалистов  
которые стремятся идти в ногу с современным 
ценообразованием. Счита  что « уч ий смет
чик» — очень важный для отрасли конкурс.

Ирина Минина, руководитель Центра компе-
тенций образовательной деятельности Мин-
строя России:
— Конкурс « уч ий сметчик» — то возможность 
окунуться в атмосферу праздника и хоро ей 
дружеской состязательности  обменяться ново
стями  получить хоро ий заряд нергии  почув
ствовать себя часть  прекрасного сооб ества 
строителей. акие мероприятия помога т нам 
двигаться даль е  расти в своих компетенциях. 

Анвар Шамузафаров, президент НОПРИЗ: 
— аже совер енный архитектурный проект 
не может быть реализован без грамотно состав
ленной сметы  по тому уровень квалификации 
специалистов по ценообразовани  крайне 
важен. ирокая география участников конкурса 
« уч ий сметчик» — то возможность об ения 
с коллегами со всей страны  обмена опытом  зна
ниями современных новаторских методов. Уве
рен  что такие мероприятия способны привлечь 
молодежь в професси .

Азарий Лапидус, вице-президент НОПРИЗ, 
профессор, завкафедрой «Технологии и орга-
низация строительного производства» МГСУ:
— атарстан сумел поднять конкурс « уч ий 
сметчик» на невероятну  высоту  По роду своей 
деятельности я часто участву  в конференциях 
и конкурсах  но ничего подобного не видел. 

адача поставлена сделать в следу ем году 
конкурс е е луч е  но я не представля  как 
с ней справиться. Спасибо за тот праздник  
который вы подарили — не только сметчикам  
но и всему строительному сооб еству

Юлия Максимова, 
директор ФАУ «РосКапСтрой»:
— Приятно  когда жен инам тоже есть место 
на стройке. Конкурс « уч ий сметчик» пока
зал нам женское лицо строительной профессии

В этом году конкурс проходил в три этапа. 
Первый тур — тестирование. Второй — презен-
тация о себе. Третий — решающий: нужно было 

ответить на вопросы по билетам и выполнить 
практические задания. Они были разработаны 

для «Лучшего сметчика» специальной кон-
курсной комиссией, куда вошли лучшие про-

фессионалы и эксперты сметного дела России. 
Завершающим аккордом в испытаниях стал 

творческий конкурс, который проходил в новом 
формате профессионального телешоу. 



Татьяна Юрьева (Набережные Челны) — 
лауреат 2-й степени:
— еожиданные задания в суперфинале кон
курса стали для меня выходом из зоны ком
форта. Вывод  сметчик должен быть готов 
ко всему. чень понравилась организация меро
приятия  приятно было  что его устроители окру
жили нас заботой и вниманием — л бой вопрос 

ре ался молниеносно. дорово  что получилось обсудить с коллегами 
волну ие профессиональные вопросы  узнать много нового. Уча
стие в « уч ем сметчике» позволило мне понять  куда даль е дви
гаться  к чему стремиться.

Татьяна Петренко (Тула) — лауреат 2-й степени:
— е в про лое свое участие в конкурсе я поняла  
вернусь в Казань  и желательно — за призовым 
местом  Соперники были достойные  обста
новка — напряженной  ведь в обычной работе 
всегда можно обратиться к нормативным доку
ментам  проверить себя  а здесь нужно было знать 
все законодательство наизусть. При том быть 

не только сметчиком  но и чуть чуть бухгалтером  ристом  кономистом  
проектиров иком  Система ценообразования стремительно развива
ется  и конкурс за всеми тими изменениями однозначно поспел. Уро
вень профессиональных вопросов был очень высокий. ак что можно 
сказать  что « уч ий сметчик» — герой на его времени. 

очу выразить организаторам сво  благодарность. десь  в атмо
сфере доброжелательности  я чувствовала себя как дома. Все было 
четко и слаженно. Приехала в Казань с семьей — очень захотелось 
показать тот замечательный город родным.  то тоже стало для 
меня одной из причин участвовать в конкурсе.

Яна Антонова (Дзержинск, Нижегородская 
область) — лауреат 2-й степени:
— Участву  в конкурсе « уч ий сметчик» вто
рой раз — в про лом году не удалось дойти 
до финала. В том  как говорят  «ре ила закрыть 
ге тальт» и была поражена мас табом меро
приятия  работой  проделанной организаторами. 

очу сказать им огромное спасибо за неравноду
ие  вовлеченность. ыло много хоро их моций  очень понравилась 

публика — гости и участники конкурса  а с теми коллегами  кто во ел 
в десятку сильней их  мы успели подружиться. бменялись контак
тами  будем об аться даль е  и не только по рабочим вопросам — 
« уч ий сметчик» смог об единить нас  

очу пожелать еспублике атарстан  чтобы все мероприятия  кото
рые проходят здесь  были такими же яркими и запомина имися. 

абира  с собой из Казани море положительных впечатлений и новые 
знакомства  

Наиля Перова (Казань) — победитель кон-
курса «Лучший сметчик — 2023» и новый 
обладатель Золотого значка: 
— Участву  в « уч ем сметчике» не первый 
раз  по тому с уверенность  могу сказать  что 
из года в год он становится луч е и мас таб
нее. то уже не «дома ний» конкурс  когда круг 
участников ограничивался на ей республикой  — 

сегодня в Казань на состязания приехали сметчики из многих регио
нов оссии  то заряжает и настраивает на упорный труд — победить 
удалось только благодаря опыту и специальной подготовке. 
Призовой фонд конкурса  конечно  вдохновляет  но  пожалуй  самым 
ценным призом для меня стала победа над собой. тобы выиграть  
при лось проявить психологическу  стойкость  суметь сконцентри
роваться и показать высокий результат. Волнений было много. оу
формат был весьма необычен — у организаторов отлично получилось 
привнести в конкурс творческое начало. акже хочу отметить высокий 
технический уровень мероприятия  замечательные современные пло

адки — « уч ий сметчик» обрел федеральный мас таб  и то о у
ается во всем. 

Мне приятно что у нас в республике уделяется боль ое внимание профес
сии сметчика. Я в ней уже более десяти лет и очень л бл  сво  работу. 
лавное в на ем деле — правильно учесть все н ансы чтобы безо и

бочно рассчитать оптимальну  стоимость строительства. огда на стройке 
не возникнет проблем.  для того нужно учиться и совер енствоваться  
ведь требования к на ей профессии повы а тся из года в год  

ре
кл

ам
а

ИНТРИГА РАСКРЫТА –
 ВСТРЕЧАЕМ ЛУЧШИХ!

ЗОЛОТОЙ ЗНАЧОК ОСТАЕТСЯ В КАЗАНИ! 
«Лучший сметчик» — это свежие идеи, знания, цели, вдохновение. Как рассказали нам 
призеры и победители конкурса, участие в этом событии — это не только шанс заявить 
о себе в профессиональном сообществе и проверить свои компетенции, но и прекрасная 
возможность приобрести полезные знакомства и открыть для себя новые горизонты для 
дальнейшего роста. 

BESTSMETCHIK2023.RU

Конкурс «Лучший сметчик — 2023» 
завершен. Однако совсем скоро он получит 

свое продолжение — участницы суперфинала 
представят команду Татарстана на 3-м 

Международном строительном чемпионате 
в Санкт-Петербурге! 



К А ДРЫ

Екатерина Кузьминых, руководитель 
пресс-службы «hh.ru Поволжье»:
— В профессиональной сфере «Стро-
ительство  недвижимость» в атар-
стане сохраняется выраженный 
дефицит кадров. По данным за и нь 

 года  на одну ваканси  при-
ходится всего  рез ме — рынок 
труда по прежнему соискательский. 
По итогам и ня .индекс оказался 
самым низким с начала года. 

исло вакансий в сфере выросло 
на  к ма   года и на  — 
к и н  го. По итогам апреля 
доля вакансий в сфере строитель-
ства —  от всего числа предложе-
ний о работе в республике. ост числа 
вакансий в строительстве набл -
дался в течение всего го полуго-
дия — ежемесячно росла потребность 
в специалистах  самым пиковым 
периодом стали весна лето. 

исло активных рез ме в и не 
 года снизилось на  к и н  
го. сли в начале года набл -

дался прирост рез ме  то уже 
с апреля фиксируем спад.

По итогам и ня средняя ожи-
даемая зарплата в сфере строи-
тельства по атарстану составила 

  тыс.  руб.  средняя предлага-
емая —  тыс. руб. Если в тече-
ние полугодия ожидаемая зар-
плата превышала предлагаемую, 
то по итогам июня они сравнялись: 
предлагаемая о утимо выросла. 

Р ЕЛЬ   РЕ Н  

инамика средне  ожидаемо  и предлагаемо  зарплат 
в строител стве и недвижимости  атарстан  январ   и н  

Сфера строительства и недвижимости в Татарстане 
стала одной из самых привлекательных для соискателей 
без опыта. На самом старте карьеры здесь можно 
рассчитывать на зарплату свыше 60 тыс. руб. Ситуацию 
комментирует специалист крупнейшей российской 
онлайн-платформы по поиску работы и сотрудников 
HeadHunter (hh.ru)*.

Сфера строительства и недвижи-
мости в атарстане  согласно анали-
тике .  — одна из самых выгодных 
для соискателей без опыта  средняя 
зарплата для специалистов без стажа 
работы здесь — почти  тыс. руб. при 
средней по региону для кандидатов 
без опыта в  тыс. руб. 

 По результатам опроса  соиска-
тели из Поволжья назвали сферу 
строительства и недвижимости 
одной из самых престижных  на пер-
вом месте у респондентов работа 
в  отрасли  на втором месте — 
нефтегазовая отрасль  на тре-
тьем — строительство и недвижи-
мость . алее идут финансовый 
сектор и государственные организа-
ции работу там назвали престижной 
по  опро енных . 

 опрос работодателей оссии 
показал  что в сфере строительства 
и недвижимости снизилась текучесть 
кадров. анятые в отрасли строи-
тельства и недвижимости также 
стали немного (-2 п.п. за год) реже 
увольняться и в два раза ча е про-
ходить испытательный срок.

оль е всего потребность 
в  сотрудниках в атарстане  
от всех вакансий в строительстве  
у компаний  занима ихся возведе-
нием коммерческих об ектов торго-
вые пло ади  офисные центры .  
вакансий — в жили ном и промы -
ленном строительстве   — в стро-
ительстве об ектов нефтегазовой 
отрасли. Мень е всего —  — при-
ходится на строительство телеком-
муникационных об ектов. 

В течение года ситуация с количе-
ством вакансий в сфере строитель-
ства не менялась кардинально  ком-
мерческие  промы ленные об екты 
и жилье делили между собой первые 
три строчки. 

 сли говорить о наиболее дефи-
цитных в сфере специалистах  то то 
слесари сантехники  разнорабочие  

лектромонтажники на одну вакан-
си  в тих специализациях прихо-
дится всего  рез ме  ма ини-
сты  прорабы  грузчики  рез ме 
на ваканси . аиболь ая конку-
ренция за рабочие места в сфере 
строительства среди руководителей 
строительного проекта за послед-
ние три  месяца .индекс вырос 
с   до   пунктов  инженеров лек-
триков три месяца назад на вакан-
си  претендовали  человек  сей-
час — . 
* По данным аналитической компании 
SimilarWeb, hh.ru занимает второе место в мире 
по популярности среди порталов по поиску 
работы и сотрудников.

66561 67233
58370 61566 64030

7449270031 70519 70105
77847 80576

75295

январь 2023 февраль 2023 март 2023 апрель 2023 май 2023 июнь 2023

Средняя предлагаемая зарплата Средняя ожидаемая зарплата
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ЕН   К Е КА  
 ДР Е К  ДЕ ЕЛ ЕРА  
ОТОРЫЕ МЕ А Т ПРО А АМ

Девелоперы бывают разные — огромные гиганты-
холдинги, автоматизаторы процессов и маленькие 
компании, которые до сих пор ведут шахматки 
в «экселе». Но все они сталкиваются с одними и теми 
же проблемами в продажах. Решение их похоже на до-
рогу по тонкому льду в разгар весны — путь вроде 
есть, а вроде его нет. Рассказываем, как эффективно 
управлять продажами, ценой и ассортиментом, чтобы 
квартиры хорошо продавались.

Анна Шишкина,
партнер и руководитель Центра управления про-
дажами и сервисом консалтингового агентства 
GMK

Ошибка первая: 
проектирование 
сложн  планировок

ена и спрос в перву  очередь зави-
сят от характеристик продукта. Каж-
дый сталкивался с планировками  
глядя на которые  невозможно пред-
ставить  как расставить мебель. оть 
прикрепляй дизайнера интерьера 
к каждому менеджеру по продажам  
чтобы потенциальные покупатели 
не впадали в ступор  разглядывая 
планировку.

Парадокс в том что здания кото-
рые специфично распланированы вну-
три снаружи выглядят очень достойно 
с точки зрения архитектуры и ритмики 
фасада. о  может быть в том и про-
блема  в погоне за красивым фасадом 
архитекторы и проектиров ики забы-
ва т об интересах покупателей об их 
удобстве и ргономичности квартиры.

Решение: проектирование плани-
ровок совместно с отделом про-
даж

збежать планировок на л би-
теля достаточно просто — нужно при-
влекать тех  кто работает с буду ими 
жителями. ех  кто точно знает  какая 
квартира будет пользоваться спро-
сом  а какая будет стоять до послед-
него  и придется снижать на нее цену.

арисовали планировки  тлично  
тдайте их на растерзание в отдел про-

даж. Возможно что то не удастся изме-
нить из за инсоляции и других требо-
ваний но многие о ибки можно будет 
исправить  пока не начата стройка. 

отя  как показывает на а практика  
есть девелоперы которые могут разо-
брать несколько уже построенных 
тажей переделать и переутвердить 

проект  чтобы повысить его привлека-
тельность в глазах потребителя.И
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е одна идея — задать разный 
вес для разных источников обра

ений. апример  три лида  полу
ченные от квиза  могут быть равны 
одному лиду звонку в отдел продаж 
или одной заявке с сайта на брониро
вание об екта. ак мы сможем тести
ровать разные инструменты и выпол
нить план по лендингу не только 
количеством  но и качеством.

Ошибка трет я: 
не добн е  ен  и потеря 

добавочно  стоимости 
Поговорим о ценообразовании. 
Сейчас достаточно инструментов  
которые позволя т автоматизиро
вать изменение цен  но создать базу 

и определить стартовое значение 
может только человек.

десь аналитиков и директоров 
по продажам подстерега т амби
ции девелопера  с одной стороны  
и невнимательность к деталям — 
с другой. о выставля тся цены без 
учета здравого смысла  то нет вре
мени и желания разбираться с каж
дым из тысячи лотов в кспозиции.

Последствия могут быть самыми 
разными  от об явления скидок 
на второй месяц продаж до «полной 
остановки  чтобы дождаться  когда 
рынок будет готов к цене на его про
дукта».

Помимо о ибки в стартовом цено
образовании  когда покупатель напу

Ошибка вторая: неверная 
постановка задач для отдела 
продаж и отдела маркетинга
Продукт доработали  теперь нужно 
привлечь новых клиентов. Вечное 
противостояние отдела продаж 
и отдела маркетинга знакомо всем. 
Пока одним нужно выполнить план 
по лидам  другие работа т над пла
ном по продажам. азумеется  то 
разные планы  разные  и разный 
фокус внимания.

Маркетологи ли ились основ
ных инструментов продвижения  
а новых не получили  продажники 
очень расслабились на повы ен
ном спросе и почти год не могут 
перестроиться на работу со слож
ным клиентом  а сейчас такой — 
каждый первый. В итоге обостря
ется гонка за лидами.

ытует мнение  что ффектив
ным инструментом лидогенера
ции застрой иков можно назвать 
квизы. ни действительно выпол
ня т сво  задачу — получить кон
такты тех  кто ответил на несколько 
вопросов в игровой форме. о сте
пень готовности тих лидов 
к покупке низкая  в градации горя
чих  теплых и холодных лиды с кви
зов немного с изморозь .

е один популярный способ лидо
генерации  показать в рекламе мини
мальный платеж за саму  малень
ку  квартиру. В итоге мы получаем 
не ту целеву  аудитори . В несколь
ких девелоперских компаниях мы 
набл дали хоро ий поток звонков 
от бабу ек  которые готовы отдавать 
семь тысяч из своей пенсии  чтобы 
отселить внука.

Решение: наладить коммуника-
цию отделов маркетинга и про-
даж  создавать вместе портрет 
потребителя

азре ить вечный спор о «холод
ных лидах  которые не готовы поку
пать» невозможно. По тому нужно 
наладить коммуникаци  между 
отделами маркетинга и продаж  
обсуждать портрет потребителя 
и рекламные посылы  разрабаты
вать алгоритмы и скрипты для раз
ных типов обра ений.

МАРКЕТОЛОГИ ЛИШИЛИСЬ ОСНОВНЫХ 
ИНСТРУМЕНТОВ ПРОДВИЖЕНИЯ, А НОВЫХ 
НЕ ПОЛУЧИЛИ, ПРОДАЖНИКИ ОЧЕНЬ 
РАССЛАБИЛИСЬ НА ПОВЫШЕННОМ СПРОСЕ 
И ПОЧТИ ГОД НЕ МОГУТ ПЕРЕСТРОИТЬСЯ 
НА РАБОТУ СО СЛОЖНЫМ КЛИЕНТОМ, А СЕЙЧАС 
ТАКОЙ — КАЖДЫЙ ПЕРВЫЙ. В ИТОГЕ ОБОСТРЯЕТСЯ 
ГОНКА ЗА ЛИДАМИ.

МАРКЕТОЛОГИ ЛИШИЛИСЬ ОСНОВНЫХ 
ИНСТРУМЕНТОВ ПРОДВИЖЕНИЯ, А НОВЫХ 
НЕ ПОЛУЧИЛИ, ПРОДАЖНИКИ ОЧЕНЬ 
РАССЛАБИЛИСЬ НА ПОВЫШЕННОМ СПРОСЕ 

МАРКЕТОЛОГИ ЛИШИЛИСЬ ОСНОВНЫХ 
ИНСТРУМЕНТОВ ПРОДВИЖЕНИЯ, А НОВЫХ 
НЕ ПОЛУЧИЛИ, ПРОДАЖНИКИ ОЧЕНЬ 
РАССЛАБИЛИСЬ НА ПОВЫШЕННОМ СПРОСЕ 
И ПОЧТИ ГОД НЕ МОГУТ ПЕРЕСТРОИТЬСЯ 

Избежать планировок на любителя достаточно просто — нужно привлекать тех, кто работает с будущими 
жителями. Тех, кто точно знает, какая квартира будет пользоваться спросом, а какая будет стоять 
до последнего
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ган высокой ценой нового проекта  
есть е е о ибки из за лени. то 
когда цену квадратного метра просто 
перемножа т на пло адь квартиры. 
Удобно для формирования прайса  
но невыгодно с точки зрения добав
ленной стоимости.

кругление цены квартиры 
до  тысяч — е е одно очевидное 
ре ение. о даже сегодня встреча

тся цены квартир с рублями и даже 
копейками. еудобно будет и поку
пател  и специалисту отдела про
даж  и ипотечному брокеру. сталь
ные управленцы продолжат мыслить 
миллионами.

Решение: представить себя 
на месте покупателя во время 
ценообразования

ужно подумать  как и с кем нас 
сравнит покупатель  что ценное 
в на ем продукте позволяет требо

вать ту цену котору  мы устанавли
ваем. айфхак  попробуйте не только 
смотреть на цену но и проговорить 
ее. сли не режет слух — значит  цена 
вполне рабочая.

Ошибка четвертая: 
составление месячного 
плана продаж и неверное 
прогнозирование

авер а т перечень самых рас
пространенных о ибок нереали
стичные планы продаж и прогнози
рование результатов. Планиру т 
продажи коммерческие директора  
а выполня т планы пы и менед
жеры отделов продаж.

бычно руководитель и менед
жеры живут временными рамками 
месяца. о если в середине месяца 
спросить у продажника  почему он 
выполнил план только на  он 
ответит  что до конца месяца е е 
две недели.  действительно  к чему 

ПОЛЕЗНО САДИТЬСЯ ВМЕСТЕ И РАЗБИРАТЬ КАЖДОГО 
КЛИЕНТА В РАМКАХ НЕДЕЛЬНОГО ПЛАНИРОВАНИЯ. 
ДА, КАЖДУЮ ПЯТНИЦУ БУДЕТ ТЯЖЕЛО, 
НО ВЕРОЯТНОСТЬ ВЫПОЛНЕНИЯ МЕСЯЧНОГО ПЛАНА 
В ТАКОМ РЕЖИМЕ ВЫРАСТЕТ В ЧЕТЫРЕ РАЗА.

ПОЛЕЗНО САДИТЬСЯ ВМЕСТЕ И РАЗБИРАТЬ КАЖДОГО 
КЛИЕНТА В РАМКАХ НЕДЕЛЬНОГО ПЛАНИРОВАНИЯ. 
ПОЛЕЗНО САДИТЬСЯ ВМЕСТЕ И РАЗБИРАТЬ КАЖДОГО 
КЛИЕНТА В РАМКАХ НЕДЕЛЬНОГО ПЛАНИРОВАНИЯ. 
ДА, КАЖДУЮ ПЯТНИЦУ БУДЕТ ТЯЖЕЛО, 
НО ВЕРОЯТНОСТЬ ВЫПОЛНЕНИЯ МЕСЯЧНОГО ПЛАНА 

паника — е е две недели впереди. 
Менеджеры начина т ускоряться  
а в последние дни месяца и вовсе 
становятся вол ебниками  воронка 
продаж превра ается в трубу  каж
дый  кто за ел  — купил.

сть иная ситуация — когда в теку
ем месяце после го числа ста

новится понятно  кто купил и кто 
е е потенциально успевает сделать 
покупку до конца периода. десь 
управленцы начина т строить про
гнозы  зачасту  сами с собой и .

о  к сожалени  мне е е 
не  встречались команды  в чьих 

системах все клиенты на вер
ном тапе воронки  есть коммен
тарии и исчерпыва ие ответы 
на кл чевые вопросы о покупателе. 
По тому строить прогноз  не привле
кая менеджеров  можно с про
центной вероятность  успеха  или 
правильно предположил  или нет.

Решение: анализировать про-
дажи каждую неделю и стро-
ить реальные прогнозы

Возможно  ва и специалисты 
отдела продаж такие суеверные  
что стара тся не произносить вслух 
фамили  клиента до того  как полу
чат документы для онлайн реги
страции. о важно держать фокус 
на теку ей работе. Стройте недель
ные прогнозы и выставляйте план 
продаж для сотрудников с го числа 
каждого месяца.

Полезно садиться вместе и раз
бирать каждого клиента в рамках 
недельного планирования. а  каж
ду  пятницу будет тяжело  но веро
ятность выполнения месячного 
плана в таком режиме вырастет 
в четыре раза. 

Материал предоставлен для публикации 
компанией GMK

Помимо ошибки в стартовом ценообразовании, когда покупатель напуган высокой ценой нового проекта, 
есть еще ошибки из-за лени. Это когда цену квадратного метра просто перемножают на площадь квартиры
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ЖК Х

— Дмитрий Сергеевич, ЖКХ-
контроль «на плаву» вот уже 
девять лет, и это довольно со-
лидный срок для общественной 
организации. Каких результатов 
удалось добиться за это время?
— Пожалуй  самая вну ительная 
цифра  которая способна хотя бы 
частично охарактеризовать итоги 
на ей деятельности  —  тысяч 
реальных проблем собственни
ков  которые нам удалось ре ить 
за ти годы. Кроме того  мы смогли 
заметно повысить грамотность 
потребителей коммунальных услуг 
в атарстане за счет бесплатного 
обучения и семинаров. Все то спо
собствует снижени  социальной 
напряженности в на ей республике 
и росту гражданской активности 
населения. 

— Как много жалоб от граждан 
к вам поступает? 
— а а горячая линия ежегодно 
принимает порядка  тыс. обра

ений. екоторые звонки требу т 
простого раз яснения. Порядка 

 обра ений за последние три 
года поступило по лектронной 
почте  во время личных приемов  
из приемных об ественных орга
низаций. аиболее же полну  
картину удовлетворенности насе
ления качеством КУ мы состав
ляем посредством своих опросов 
и мониторингов. езультаты всегда 
осве аем в СМ .

— С какими просьбами к вам 
обычно обращаются?
— а практически по всем вопро
сам — переселение из аварий
ного жилья  капремонт  тарифное 
образование  начисления за ком
муналку. ередко просят помочь 
в организации собрания собствен

Региональный Центр общественного контроля в сфере 
ЖКХ Республики Татарстан — единственная обще-
ственная организация, действующая в сфере жилищно-
коммунального хозяйства в нашем регионе. Говорим 
с Дмитрием Романовым, исполнительным директором 
Центра, о том, как простая общественная инициатива 
делает нашу жизнь более комфортной и цивилизованной. 

  
РЕ Е ЫХ ПРО ЛЕМ 
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ников жилья. Кто то хочет создать 
С  или совет дома при УК — 

на  тот случай у нас есть все необ
ходимые аблоны документов. Мы 
их предоставляем  сами приходим 
на собрание  раз ясняем жителям  
что нужно предпринять  чтобы их 
ре ение было не только взве ен
ным  но и законным. Вся та работа 
осу ествляется нами на бесплат
ной основе.

Кстати  многолетняя практика 
показывает  что личное участие 
на их специалистов в собрании 
жильцов в качестве третьей сто
роны позволяет снять напряжен
ность в многоквартирном доме 
и найти взаимопонимание между 
собственниками и управля ей 
организацией. ередко благодаря 
такой поддержке у собственников 
возникает желание более активно 
участвовать в жизни своего много
квартирного дома  и законодатель
ство дает им целый ряд возможно
стей для того. 

 — Во что в итоге выливается 
такой рост активности жителей?
— Как вариант — в создание 
совета МК . е буду голословным  
за девять лет нами было прове
дено порядка  встреч с гражда
нами и создано около  советов  
С  года мы организовываем 
и  проводим встречи активных 
жителей  председателей советов 
МК  с представителями органов 
власти  профильных министерств 
и ведомств  управля их органи
заций — в каждом районе Казани 
и в крупных муниципальных обра
зованиях республики. апример  
в про лом году нами было органи
зовано  таких встреч из которых 
четыре — в Казани . ыли на месте 
ре ены многие вопросы  а некото
рые взяты на контроль. 

Кстати  на основании обра е
ний граждан на и специалисты 
проводят выездные об ественные 
жили ные проверки деятельно
сти УК. Все акты по их результа
там разме а тся на сайте ентра 
об ественного контроля  а также 
направля тся в осжилинспекци  

 для дальней его госнадзора.

— Ваш Центр занимается про-
свещением. Причем возрастной 
размах аудитории столь велик, 
что невозможно не спросить: 
какие инструменты вы исполь-
зуете, чтобы «достучаться» 
до каждого?
— Свои обуча ие семинары про
водим как в очном  так и в онлайн
формате. Конечно  при составлении 
программ учитываем особенности 
возраста аудитории  ее професси
ональну  заинтересованность. 

ак  в том году уже состоялись 
встречи с пенсионерами  ветера
нами  слабослы а ими л дьми. 

ыло организовано обучение пред
ставителей управля их органи
заций  где нами были предложены 
возможные форматы коммуника
ций с населением. Как следствие  
многие управля ие организа
ции открыли свои странички в соц
сетях.

собая тема для разговора — 
повы ение «коммунальной грамот
ности» кольников. В том году 
совместно с Управлением обра
зования КМ  Казани и проектом 
партии « диная оссия» « кола 
грамотного потребителя» мы орга
низовали и провели в четырех ко
лах Казани обуча у  игру « омо
вой». ети получили представление  
что же такое К  ознакомились 
с порядком расчетов за  КУ. гра 
занимает не более полутора часов  
но дает подраста ему поколе
ни  представление о такой об
емной сфере жизни каждого чело
века  как К .  кибер игра « К »  
котору  мы проводим со кольни
ками совместно с Фондом разви
тия территории  позволяет в про
стой и доступной форме обучать 
детей основам управления много
квартирным домом. К тому же она 
повы ает уровень правовой гра
мотности.

е один интересный проект  
реализованный нами в рамках 
гранта  К  — «Видеопомо ник 

К ». то короткие  но информа
тивные ролики  где каждый сможет 
найти ответы на самые актуаль
ные вопросы К  которыми еже
дневно зада тся собственники 

МК . В мае  года вы ла пер
вая серия видеороликов  которые 
уже набрали более  тыс. просмо
тров на интернет ресурсах.

— В 2021 году вы создали теле-
грам-канал «Клуб ЖКХ» для 
ТСЖ и ЖСК. Функционирует ли 
он сегодня?
— а  конечно. а годы работы 
с обра ениями жителей мы смогли 
выявить многочисленные нару е
ния в деятельности С  СК и  К  
среди которых — непрозрачность их 
деятельности  нару ения при фор
мировании тарифов и проведении 
начислений за КУ нару ения при 
проведении собраний  В «Клубе 

К » председатели и управля ие 
могут обмениваться опытом  полу
чать квалифицированну  помо ь. 
Участие в нем бесплатное. Сегодня 

то сооб ество об единяет свы е 
 участников.

— Дмитрий Сергеевич, как пра-
вило, деятельность активистов 
ассоциируется с решением про-
блем. А случаются ли в вашей 
практике проекты, направлен-
ные, например, на знакомство 
и сплочение жильцов?
— Конечно  апример  мы всяче
ски поддерживаем мероприятия  
приуроченные ко н  соседей. 

тот международный праздник 
ежегодно отмечается в атар
стане и привлекает боль ое число 
жителей  представителей УК  това
ри еств собственников жилья  
жили но строительных коопера
тивов  В том году   мая  ень 
соседей мы отмечали на террито
рии К « арево ». Мероприя
тие об единило более  жителей 
республики. Выступали творческие 
коллективы  для детей и взрослых 
аниматоры проводили различные 
игры  тематические и командо
образу ие конкурсы. лавной 
цель  того события стало об еди
нение соседей в дружное сооб е
ство  их знакомство с представи
телями УК. ди должны знать  
с кем рядом они живут и к кому 
могут обра аться в случае необ
ходимости. 
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сновная идея конкурса — создание кспертной пло
адки для демонстрации современных достижений 

архитектуры  дизайнерского искусства  дружествен
ных окружа ей среде  комфортных и безопасных для 
человека  положительно влия их на качество жизни.

К участи  пригла а тся российские и зарубежные 
государственные  коммерческие  об ественные орга
низации и персоналии  занима иеся архитектурным  
дизайнерским проектированием. В качестве конкурс
ной работы могут быть представлены как реализован
ные  так и нереализованные проекты  выполненные 
за последние три года. 

рганизатор конкурса — нформационно аналити
ческий центр Комплекса градостроительной политики 
и строительства города Москвы «Мосстройинформ» 
при поддержке епартамента градостроительной поли
тики города Москвы. 

Подать заявку можно до  августа.
Подробности на сайте . .

СМОТР О РС РЕ ИО Ы РОССИИ

О РС   

Проводится среди регио
нов оссийской Федера
ции суб ектов или муни
ципальных образований  
в лице органов госвла
сти суб ектов и местного 
самоуправления муни
ципальных образований. 

дной из целей конкурса 
является выявление луч

их примеров архитек
турно градостроитель
ной политики и практики  
а также новых подходов 
к создани  среды жизне

деятельности в регионах 
и городах оссии. тдельно 
проводится по разделам 
«Проект» и « еализация» 
в номинациях  « азви
тие территорий и градо
строительные ре ения»  
« ородская среда и ком
плексные городские про
екты»  « окальные архи
тектурные об екты».

Подать заявку можно 
до   сентября.

Подробности на сайте 
. .

Конкурс принимает заявки 
от архитектурных б ро  
дизайн студий  брендов  
творческих об единений 
и фриланс специалистов. 

В разделе « рхитектура» 
рассматрива тся луч ие 
реализованные проекты 
в области дизайна  архи
тектуры и урбанистики  

которые демонстриру т 
высокий профессиона
лизм и творческий подход 
в работе. Участникам пред
лагается есть номинаций  
« изайн интерьера тре
тьего места»  « изайнер  
дизайн б ро года»  « рхи
тектор  архитектурная 
мастерская года»  «Проект 

территориального брен
динга»  «Кейс брендинга 
девелоперского проекта»  
«Проект туристического 
об екта или туристической 
инфраструктуры». 

аявки принима тся 
до   августа.

Подробности на сайте 
. .

 МЕ АРО ЫЙ О РС ОМ А РЕСТС ОЙ 
ПРИ ЛА АЕТ АРХИТЕ Т РА  И АЙ

42  |  № 7−8 (59−60) 07−08.2023

КОНК УРСЫ



Учредителем и организатором конкурса выступает 
елорусский со з архитекторов. К участи  пригла а
тся архитекторы стран С  а также других националь

ных секций МС . 
Проект призван содействовать консолидации моло

дых архитектурных кадров С  и других стран  налажи
вани  творческого обмена и создани  неформальных 
контактов среди молодых архитекторов  выявлени  
молодых дарований  а также оказать им профессио
нальну  и материальну  поддержку.

Конкурс проводится раз в два года. аботы рассматри
ва тся по двум разделам  «Постройка» и «Проект». В каж
дом из них установлены по есть номинаций  работы 
будут оцениваться авторитетным международным ж ри. 

Победителям будут вручены медали  дипломы и спе
циальные призы от партнеров фестиваля.

аявки принима тся до  сентября.
Подробности на сайте . .

 МИ С ИЙ МЕ АРО ЫЙ ИЕ АЛЕ 
МОЛО ЫХ АРХИТЕ ТОРОВ ЛЕО АР О

А ИО АЛ АЯ ПРЕМИЯ Л ИЙ И ТЕР ЕР

 МЕ АРО ЫЙ СТРОИТЕЛ ЫЙ ЕМПИО АТ

то смотр конкурс в области дизайна интерьеров  при
званный обеспечить ффективный поиск оригиналь
ных идей  раскрыть творческий потенциал каждого 
участника  а также поддержать новые таланты. Про
водится в рамках фестиваля     
по двум разделам  « еализованный жилой интерьер» 
и « еализованный об ественный интерьер». акже 
в рамках конкурса учреждена специальная номина
ция К УФ по наиболее удачному применени  мате
риалов К УФ. 

аявки принима тся до  сентября.
Подробности на сайте . .

то ежегодное мероприя
тие  об единя ее сорев

нование профессиональ
ных специалистов сферы 

строительства  молодых 
специалистов студентов  
делову  и выставочну  
программы. Мероприя
тие учреждено Минстроем 

оссии и оскорпорацией 
« осатом». 

 октября  года 
чемпионат пройдет в тре
тий раз в Санкт Петербурге. 
Участники соревнований 
встретятся в  индивиду
альных и командных номи
нациях по трем блокам  
«Строительство»  «Про
ектирование об ектов» 

и «Управление проектом». 
Впервые будет представ
лена номинация для работ
ников жили ного строи
тельства. Призовой фонд 
чемпионата в  году 
составит  млн руб.

ля независимых участ
ников требуется регистра
ция на сайте мероприятия.

Представителям органи
заций для участия нужно 
отправить запрос на почту 

. .
Подробности на сайте 

. .
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Для оценки и координации 
антикоррупционной работы 
в  Минстрое  создана 

Комиссия по противодействи  кор-
рупции  в состав которой входят 
представители об ественности.

жеквартально на официальном 
сайте министерства разме а тся 
результаты антикоррупционной 

кспертизы нормативных право-
вых актов и проектов нормативных 
правовых актов  разрабатываемых 
министерством. ти проекты раз-
ме а тся в разделе « езависимая 
антикоррупционная кспертиза» 
с указанием контактных данных 
разработчика Ф. . . ответствен-
ного лица  должность  телефоны  
адреса лектронной почты  допол-
нительная информация  а также 

дат начала и  окончания приема 
закл чений по результатам неза-
висимой антикоррупционной кс-
пертизы.

азме ение заказов для нужд 
министерства идет в соответ-
ствии с требованиями Федераль-
ного закона от  . .   Ф  
«  контрактной системе в сфере 
закупок товаров  работ  услуг для 
обеспечения государственных 
и муниципальных нужд». нфор-
мация о проведении торгов про-
зрачная и об едоступная. на раз-
ме ается на официальном сайте 

. . . .
Мониторинг цен на закупаему  

продукци  позволяет избежать 
необоснованного завы ения сто-
имости госконтракта.

скл чены искусственные огра-
ничения и необоснованно завы-

енные требования к участникам  
выработаны единый подход и крите-
рии при оценке конкурсных заявок.

Проводится работа по раскры-
ти  информации о деятельности 
организаций в сфере управления 
многоквартирными домами.

Представители П « егиональ-
ный ентр об ественного кон-
троля в сфере К  » проводят 
встречи с населением  где раз -
ясня т положения или ного 
кодекса Ф о правах и обязанно-
стях участников жили ных отно е-
ний и системе контроля над управ-
ля ими компаниями.

В рамках проекта « кола гра-
мотного потребителя» идет работа 
по жили ному просве ени  пред-
седателей советов многоквартир-
ных домов стар их по домам 
и активистов . а выездных при-
емах и по  специалисты Мин-
строя консультиру т население 
и ведут раз яснительну  работу. 

Вее состав входят представи-
тели Министерства стиции 

 ссоциации ристов ос-
сии  двокатской и отариальной 
палат и  ридического отдела Мини-
стерства строительства  архитек-
туры и жили но коммунального 
хозяйства .

Специалисты раз ясня т поря-
док подготовки и оформления доку-
ментов в своих ведомствах  инфор-
миру т о теку их изменениях 
в законодательстве  предоставля т 
населени  информаци  о государ-
ственных услугах в своих ведом-
ствах.

Минстрой  оказывает гражда-
нам ридическу  помо ь в виде 
правового консультирования в уст-
ной и письменной форме по вопро-
сам  относя имся к его компетен-
ции.

акие консультации проводятся 
также в рамках мероприятий к Меж-
дународному дн  матери  н  
за иты детей.

Уточнить график проведения 
следу их консультаций можно 
по телефону горячей линии Мин-
строя    .

Р  Н Р  Р  
О С Л ТИР Т

В Татарстане работает информационно-консульта-
ционная группа бесплатной юридической помощи 
жителям сельской местности.

ЛКН Л Ь К РР Е  
СОО ИТЕ АМ
Вы столкнулись с проявлениями коррупции по во-
просам, относящимся к компетенции Минстроя РТ? 
Сообщите о них по телефону горячей линии: 
(843) 231-14-10.

44  |  № 7−8 (59−60) 07−08.2023

КОНС УЛЬТАЦИИ



45№ 7−8 (59−60) 07−08.2023 | 

К А ЛЕНД АРЬ МЕРОПРИЯТИЙ

15 АВГУСТА

 конференция «Цифровизация в девелопменте. 
Стадия «Продажи»»

рганизатор  Портал 
Подробнее на сайте profi.erzrf.ru

16 АВГУСТА

нлайн вебинар «Как попасть в реестр добросовестных 
производителей строительных материалов НОСТРОЙ?»

рганизатор  С
Подробнее на сайте np-poso.ru

24 АВГУСТА

Всероссийский практический вебинар «Общее имущество 
МКД: обязательные работы для УО и судебная практика»

рганизатор  нформационный портал «Управление К »
Подробнее на сайте upravlenie-gkh.ru

12 СЕНТЯБРЯ

Всероссийская практическая видеоконференция 
«Технологическое присоединение 
к электрическим сетям»

рганизатор  нформационный портал «Управление К »
Подробнее на сайте upravlenie-gkh.ru

19 СЕНТЯБРЯ

Вебинар «Конструирование и проектирование свайных 
фундаментов» 

рганизатор  Университет Минстроя
Подробнее на сайте niisf.org

КАЛЕНДАРЬ 
ОТРАСЛЕВЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ 

ЕЖЕМЕСЯЧНО

Курсы «Безопасность строительства и строительный 
контроль»

рганизатор  У «У  »
Подробнее на сайте proff-standart.ru

ЕЖЕМЕСЯЧНО

Курсы «Ценообразование и сметное нормирование 
в строительстве»

рганизатор  У «У  »
Подробнее на сайте proff-standart.ru

17–18 АВГУСТА

Межрегиональный практикум организаций 
лектро нергетики оссии

Отель «Санкт-Петербург», Санкт-Петербург, 
Пироговская набережная, 5/2

25 АВГУСТА

Семинар «Составление смет на проектно-
изыскательские работы»
Учебный центр ГАУ «УГЭЦ РТ», 
Казань, ул. Шуртыгина, 22
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29 АВГУСТА 

Семинар «Рассмотрение типовых ошибок 
при проектировании, строительстве, реконструкции 
и капитальном ремонте зданий и сооружений 
для маломобильных групп населения»
Учебный центр ГАУ «УГЭЦ РТ», Казань, ул. Шуртыгина, 22

31 АВГУСТА

Курсы «Оказание ситуационной помощи, 
предоставление услуг и сопровождение инвалидов 
и других маломобильных групп населения на объекте»
Учебный центр ГАУ «УГЭЦ РТ», Казань, ул. Шуртыгина, 22

5–7 СЕНТЯБРЯ

Фестиваль для строителей каркасных домов 
Framer Fest 2023
«Солнечная на Оке», в 77 км от МКАД по Симферополь-
скому шоссе

6–7 СЕНТЯБРЯ

Международный фестиваль маркетинга и креатива 
в недвижимости WOW FEST
Omega Bounce, Москва, 3-я ул. Ямского поля, 2, к. 6

8–10 СЕНТЯБРЯ

Ярмарка недвижимости. Осень-2023
Экспофорум, Санкт-Петербург, Петербургское ш., 64, 
корп. 1, пос. Шушары

8 СЕНТЯБРЯ

Семинар «Новые требования, порядок проведения 
и меры реагирования при проведении проверки 
кадровых служб в 2023 году»
Учебный центр ГАУ «УГЭЦ РТ», Казань, ул. Шуртыгина, 22

15 СЕНТЯБРЯ

G8 — независимый международный фестиваль 
креативных индустрий
Москва, Хлебозавод № 9

15 СЕНТЯБРЯ

Всероссийская конференция «Российский строительный 
комплекс: вызовы и возможности». Проходит 
в рамках форума «Устойчивое развитие» 
Конференц-центр «Park Inn Рэдиссон Прибалтийская», 
Санкт-Петербург, ул. Кораблестроителей, 14

19 СЕНТЯБРЯ 

Семинар «Расчеты пожарных рисков»
Учебный центр ГАУ «УГЭЦ РТ», Казань, ул. Шуртыгина, 22

20–22 СЕНТЯБРЯ

Курсы «Основы управления многоквартирными домами»
Учебный центр ГАУ «УГЭЦ РТ», Казань, ул. Шуртыгина, 22

27–28 СЕНТЯБРЯ

Выставка «Загородный дом. Дача»
Казанский ипподром, Казань, пр. А. Камалеева, 27/1

28 СЕНТЯБРЯ

Международный форум о развитии строительства 
и проектирования
«Сити Отель Аэропорт», Екатеринбург, ул. Бахчиванджи, 55а

28–30 СЕНТЯБРЯ

Сибирская биеннале дизайна и современного искусства — 
2023
Лофт-парк «Подземка», Новосибирск, Красный пр., 161
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